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Без права на выборы
За счёт чего в Молдавии победила Майя Санду — как голосовали жители страны  
и представители диаспоры за рубежом

Иван Дубровин, Елизавета Борисенко

Б лагодаря поддержке диаспоры за ру-
бежом действующий глава государ-

ства Майя Санду набрала примерно 55% 
голосов и смогла во втором туре прези-
дентских выборов в Молдавии опере-
дить своего главного конкурента Алек-
сандра Стояногло, получившего около 
44%. Вместе с тем, согласно данным ЦИК, 
Стояногло опередил Санду по резуль-
татам голосования внутри страны. При 
этом, как и в первом туре, большая часть 
молдаван, проживающих в России, была 
лишена возможности голосовать: на всю 
страну было открыто два избирательных 
участка — и оба в Москве. В беседе с «Из-
вестиями» многие из пришедших сюда 
говорили, что голосовать будут именно 

против Санду. В экспертном сообществе 
уже отмечают: ей предстоит руководить 
страной, которая, по сути, отдала голо-
са другому кандидату.

Прозападный кандидат и действую-
щий глава республики Майя Санду со-
хранила свой пост по итогам второго 
тура президентских выборов, прошед-
ших в Молдавии 3 ноября. По данным 
Центральной избирательной комиссии, 
после обработки 100% бюллетеней Сан-
ду набрала 55,35% голосов, в то время 
как кандидат от оппозиционной Пар-
тии социалистов Александр Стояногло 
получил 44,65%. Явка на момент оконча-
ния голосования составила 54,18%. Сто-
ит отметить, что в первом туре канди-
даты получили 42,45 и 25,98% 
голосов соответственно.
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Навет Европы
Конец украинского конфликта не гарантирует 
снятия санкций с РФ

Семён Бойков, Иван Дубровин

Д аже если конфликт на Украине бу-
дет завершён, это не гарантирует 

снятия санкций ЕС с России, сообщили 
«Известиям» в Европарламенте. Москва 
при этом готова к тому, что рестрикции 
могут сохраняться в течение десятиле-
тий. Украинский конфликт стал лишь 
одномоментным поводом для введе-
ния антироссийских мер, уточнили 
в постпредстве РФ при ЕС. Эксперты 
считают: хотя в союзе и существует ме-
ханизм снятия санкций, он вряд ли бу-
дет задействован в ближайшие годы 
из-за отсутствия политической воли 
у европейских элит.

В Европарламенте исключают воз-
можность скорой отмены санкций ЕС 
против России. Первые рестрикции, 
толчком к которым стал украинский 
кризис, были введены более десяти лет 
назад. Впрочем, союз не пойдёт на сня-
тие ограничений с РФ даже после за-
вершения конфликта на Украине, счи-
тает французский евродепутат Тьерри 
Мариани.

— Логично было бы их отменить, 
но я не уверен, что так произойдёт, — 
заявил депутат «Известиям». — Вполне 
вероятно, что США попросят сохранить 
санкции, чтобы быть уверенными, что, 
например, экономические отношения 
с Россией не возобновятся немедленно.

США извлекли серьёзную выгоду 
в связи с введением Евросоюзом санк-

ций против России. В числе главных 
бенефициаров оказался американ-
ский энергетический сектор. Уже се-
годня около 40% сжиженного природ-
ного газа Европа импортирует из США, 
которые за небольшой промежуток 
времени стали вторым государством 
по объёмам поставок газа в ЕС после 
Норвегии.

— Окончание военной операции 
на Украине, несомненно, подтолкнёт 
некоторых экономических игроков 
на Западе к тому, чтобы требовать от-
мены санкций, особенно в энергети-
ческом секторе, — заявил «Известиям» 
депутат Европарламента от Люксем-
бурга Фернан Картайзер. — Вместе 
с тем на Западе есть влиятельные кру-
ги, которые будут стремиться к сохра-
нению ограничений. В первую оче-
редь те, что извлекают из них выгоду. 
В их числе американские производи-
тели сланцевого газа.

На то, что Евросоюз не намерен 
в ближайшее время снимать санкции 
с России, указывает, что ЕС планиру-
ет обеспечивать помощь Украине в том 
числе за счёт российских заморожен-
ных активов. В конце октября Совет 
ЕС одобрил выделение Киеву креди-
та макрофинансовой помощи в объёме 
до €35 млрд, который будет погашаться 
средствами из доходов от этих активов. 
Условия кредита подразумевают, что 
их заморозка продлится по меньшей 
мере 45 лет. Москва назвала европей-
скую схему мошенничеством.

При этом Россия готова к тому, что 
меры ЕС могут сохраняться в течение 
длительного периода време-
ни и, возможно, десятилетий. 

Материнский вердикт
Россиянки реже бросают детей в роддомах

Алиса Орлова

В России ощутимо снижается коли-
чество отказов от детей. По данным 

Минздрава РФ, число новорождённых, 
от которых матери отказались в род-
домах, с 2012 года снизилось на 80%, 
а с 2021-го — на 24%. «Известия» изучи-
ли статистику в разных субъектах РФ: 
выяснилось, что тенденция к сниже-
нию отказов в последнее десятилетие 
характерна минимум для 18 регионов. 
Есть области, где в 2024 году зафикси-
ровано всего один-два случая отказов. 

Минздрав связывает такие успехи с ра-
ботой программы профилактики. Спе-
циалисты НКО рассказали о мамах, ко-
торым помощь специалистов помогла 
сохранить ребёнка в семье. Подробно-
сти — в материале «Известий».

Количество отказов от детей 
в родильных домах за 12 лет снизилось 
на 80%, сообщили «Известиям» в Мин-
здраве. По данным ведомства, с 2021 года 
эта доля уменьшилась ещё на 24%.

«Доля новорождённых, от которых 
отказались родители, от общего числа 
родившихся в 2023 году составила 0,09% 

(0,11% — в 2021 году, 0,10% — в 2022-м)», — 
сообщили в пресс-службе министерства.

При этом Минздрав не назвал абсо-
лютных цифр. «Известия» запросили ста-
тистику у всех субъектов РФ, на момент 
публикации ответил 21 регион. Так, в Не-
нецком автономном округе почти за де-
сять лет отказывались от детей в медуч-
реждениях только раз — в 2015 году.

Из ответивших субъектов чаще все-
го от детей в 2014 году отказывались 
в Челябинской области, тогда количе-
ство таких случаев соста-
вило 174. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

Победу Майе Санду обеспечили западная диаспора и блокировка голосов 
находящихся в РФ молдаван

35 тыс. разрешений оформили высококвалифицированным специалистам

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 05.11.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,6731   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8478   ДИРХАМ ОАЭ 26,5623   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,3798   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,252   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1999   ДОЛЛАР США 97,5499   ЕВРО 106,1426   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6397 
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Общее цело
Как прошёл День  
народного единства —  
о чём Путин говорил  
с активистами  
на Красной площади
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Терпение — и труд
Иностранцам выдали на 40% больше разрешений  
на работу в РФ — почему при этом сокращается  
количество патентов и как легализуется  
деятельность мигрантов
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Ответный выход
Почему перед штурмом необходима разведка боем — как воюют разведчики 
на донецком направлении

Дмитрий Астрахань

5  ноября в российской армии отме-
чается День военного разведчика. 

В преддверии праздника «Известия» 
побывали в разведывательном под-
разделении группировки «Центр», что-
бы узнать, какие задачи выполняет раз-
ведка в условиях современных боевых 
действий и как сегодня проходит служ-
ба в таких подразделениях.

�� БЕСПИЛОТНИКИ НЕ ЗАМЕНЯТ 
ПЕШУЮ РАЗВЕДКУ

Конечно, значительная часть за-
дач по наблюдению сейчас ложится 
на беспилотную авиацию. Но остают-
ся и те, для которых разведывательные 
группы должны проводить свои выхо-
ды, — время «войны роботов» в полном 
её смысле ещё не настало.

Наш собеседник , развед чик 
с позывным Гашек работал и в составе 
групп, и в роли командира.

— У каждого человека есть страх. 
Тем, кто говорит, что не боится, я про-
сто не верю. Бывает, что человека нуж-
но выслушать, понять, объяснить ему, 
что всё будет нормально, — рассказы-
вает Гашек.

Часто можно слышать, что воинская 
культура, которая складывается в раз-
ведывательных подразделениях, отли-
чается от пехотной. Но Гашек, улыбаясь, 
говорит, что он об этом ничего не знает, 
поскольку служил он только в разведке.

— На фронт я попал не так давно. 
А в разведке я служил в 2019–2021 годах 
по контракту. Между этим «на граж-
данке» работал машинистом уголь-
ных дробильно-сортировочных уста-
новок в Новосибирской области. Я бы 
не назвал сам себя профессиональным 
разведчиком, но я умею выполнять ко-
манды. Проходил очень большую под-

готовку в те годы, и здесь готовили 
тоже, — рассказывает Гашек.

Вспоминает он и соревнования, ко-
торые до начала специальной военной 
операции проходили между разведыва-
тельными подразделениями. По его сло-
вам, многое из того спорта пригодилось 
ему уже здесь, на СВО.

�� ОСОБЕННОСТИ ДОНЕЦКОГО 
НАПРАВЛЕНИЯ

Старший оператор-разведчик с позыв-
ным Блогер до ухода в зону спецопера-
ции был связан с мирным видом спор-
та — футболом. Он был видеоблогером 
и делал спортивные короткие ролики — 
рилсы. В итоге спортивная подготов-
ка помогла и ему: во время обучения 
было легче справляться с физически-
ми нагрузками.

— До подписания контракта я про-
ходил срочную службу в разведыва-
тельной роте. Мне 25 лет, и призыв был 
в 2019–2020 годах, в то время я прохо-
дил подготовку, — рассказывает Блогер 
о том, как пришёл в армию уже во вто-
рой раз — добровольцем. И сразу же по-
пал на донецкое направление.

ДНР считается очень неудобным ре-
гионом для действий пешей военной 
разведки. Местность очень урбанизи-
рованная, а многолетние бои создали 
ещё и плотную и инженерно подготов-
ленную линию фронта. Но даже в таких 
условиях остаются задачи, которые не-
возможно выполнить иначе как выхо-
дом разведгруппы.

— Не так давно проходили около 
45 км на своих двоих. Брали рюкзаки 
на неделю с едой, водой и боекомплек-
том, — вспоминает Блогер.

Бывают и боевые задачи, включаю-
щие прямой контакт с противником.

— Если враг сидит на определённом 
участке, штурмовые действия начи-
наются не сразу. Сначала производит-
ся разведка, а именно разведка боем. 
Подходим до позиций, выявляем вра-
га, начинается контакт, — рассказывает 
Блогер о том, как работают разведчи-
ки вместе со штурмовыми подразде-
лениями.

Доводилось ему работать и в непо-
средственном взаимодействии со штур-
мовиками, проводя малые группы 
на плацдарм перед будущими штур-
мами.

Старшина разведывательной роты 
с позывным Чех во время мобилиза-
ции работал в крупной газодобываю-
щей компании, но отказался от брони.

— Наблюдая с 2014 года, что происхо-
дит на этих землях и как враг на тот мо-
мент уничтожал русскоговорящее на-
селение, разрушал памятники нашим 
полководцам и писателям, я уже не мог 
оставаться в стороне. Это моя вторая 
война. Первая была по «срочке» в Че-
ченской Республике, — объясняет Чех.

Он говорит о переписывании исто-
рии и о преступлениях уже современных 
украинских националистов, о которых 
он раньше узнавал из СМИ, а теперь уви-
дел всё своими глазами на освобождён-
ных территориях. По убеждению Чеха, 
мы обязаны освободить русскоязычных 
жителей, которые, несмотря на смер-
тельную опасность, остаются в ожида-
нии прихода российской армии на тер-
риториях, где идут боевые действия.

Разведчик вспоминает, что, ког-
да в Чечне брали в плен боевиков, сре-
ди них оказывалось много говорящих 
на мове — на украинском языке.

— Запад старается переписать нашу 
общую с Украиной историю и показать 
свою силу. Я хочу, чтобы скорее насту-
пил мир, чтобы окружающие нас стра-
ны и страны Запада поняли, что нас 
не сломить, — объясняет он. — Наши 
деды отдавали жизни за эту землю 
и за нашу общую Победу. А мы — их бу-
дущее, и от этого никуда не уйдёшь.

Семён Бойков

К урская область будет полностью ос-
вобождена от прорвавшейся на тер-

риторию региона группировки ВСУ. 
Об этом заявил президент РФ Влади-
мир Путин в День народного единства, 
общаясь с представителями молодёж-
ных движений. 4 ноября российский ли-
дер возложил цветы к памятнику Мини-
ну и Пожарскому на Красной площади. 
Кроме того, он посетил выставку-фо-
рум «Православная Русь — к Дню на-
родного единства», где осмотрел экс-
позицию «Спешите делать добро», 
посвящённую традициям волонтёрства 
и благотворительности в стране. О том, 
как прошёл День народного единства 
и в чём его значимость сейчас, — в ма-
териале «Известий».

День народного единства, отмечае-
мый в России 4 ноября, — праздник от-
носительно молодой. Он возник лишь 
в 2005 году, но за 19-летнюю историю 
обрёл собственные традиции праздно-
вания. Их достаточно много, но объеди-
няет их патриотический настрой.

В этот день по всей стране проводят-
ся различные тематические меропри-
ятия — выставки, концерты, ярмарки. 
В этом году 4 ноября в Москве старто-
вал федеральный просветительский 
марафон «Знание. Первые». В Централь-
ном манеже в течение трёх дней собе-
рутся представители всех российских 
регионов, чтобы обсудить современ-
ную историю РФ, героические подви-
ги соотечественников и внешнеполити-
ческие вызовы, стоящие сегодня перед 
Россией. Обсудят участники марафо-

на и более специализированные темы, 
такие как настоящее и будущее рос-
сийской космонавтики, становление 
современного агропромышленного 
комплекса и т.д. К событию также при-
соединятся Архангельск, Нижний Нов-
город, Пятигорск, Сочи, Томск, Ханты-
Мансийск и Якутск.

В этот же день в российской столи-
це начался международный симпози-
ум «Создавая будущее», в котором при-
нимают участие представители свыше 
ста государств. На нём, в частности, вы-
ступил глава МИД РФ Сергей Лавров. 
Симпозиум стал первым мероприяти-
ем в национальном центре «Россия», 
который был создан для сохранения 
наследия выставки «Россия» и демон-
страции достижений страны на посто-
янной основе.

Новости

Навет Европы
A Дипломат ы отмеча ют: 

14 санкционных пакетов, 
принятых с 2022 года, служат для 
Брюсселя своего рода фундаментом, 
на котором прочно держится общее-
эсовский курс на всестороннее про-
тиводействие «российской угрозе». 
Она, согласно заявлениям руковод-
ства сообщества, носит для Евросо-
юза экзистенциальный характер, со-
общили «Известиям» в постпредстве 
РФ при ЕС.

— Фактически евробюрократия за-
гнала себя в выдуманную ею же пара-
дигму, поставив будущее ЕС в зависи-
мость от достижения целей и задач 
СВО. А значит, и сами антироссийские 
санкции превратились для Евросоюза 
в составную часть его борьбы за соб-
ственное выживание, — подчеркнули 
в диппредставительстве.

Имеющие сегодня место 
тенденции в Евросоюзе, кото-
рый из интеграционного объ-
единения торгово-экономиче-
ского характера стремительно 
превращается в идеологизиро-
ванный блок с существенной мили-
таристской составляющей, говорят 
в пользу того, что санкции становят-
ся для Брюсселя инструментом внеш-
ней политики, пояснили российские 
дипломаты.

— Санкции  — это попытка Ев-
росоюза наказать другие страны 
за несогласие с подобным «поряд-
ком», за их стремление отстаивать 
собственные суверенные интере-
сы. Иными словами, дело не в Украи-
не. Украинский конфликт стал лишь 
одномоментным поводом для запу-
ска Евросоюзом очередного и далеко 
не последнего санкционного махови-
ка, а по сути, объявления экономи-
ческой войны в отношении страны 
(в данном случае России), которая от-
казывается жить по еэсовским пра-
вилам, — резюмировали в диппред-
ставительстве.

Санкционная политика ЕС в отно-
шении России постепенно приобре-
тает необратимый характер. Глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляй-
ен, которая продолжит занимать свой 
пост в течение ближайших пяти лет, 
остаётся одной из главных сторон-

ниц усиления давления на РФ. В кон-
це октября издание Politico сообщило, 
что в ЕС уже готовится 15-й пакет ан-
тироссийских ограничений, направ-
ленный прежде всего против экспорта 
российского СПГ. По данным Politico, 
страны сообщества намерены возоб-
новить дискуссии о новых рестрикци-
ях уже в январе.

Не исключено, что в перспективе 
Евросоюз намерен принять новые па-
кеты санкций. Хотя за последние де-
сять лет ЕС понёс существенные по-
тери от антироссийских ограничений, 
верхушка союза выступает против 
их ослабления. Эксперт по праву ЕС, 
преподаватель Лондонского универ-
ситета Гуннар Бек подчёркивает, что 
завершение конфликта на Украине аб-
солютно не гарантирует изменения 
европейского санкционного режима.

— Сегодня ни один высокопостав-
ленный чиновник ЕС не дал никаких 
свидетельств того, что санкции мо-
гут быть сняты в случае окончания 
украинского конфликта или при ус-
ловии какого-либо мирного соглаше-
ния. Однако, даже если российским 
переговорщикам удастся убедить ЕС 
снять санкции, это может произой-
ти не сразу, и нормализация торго-
вых отношений может занять много 
лет, — отметил он в разговоре с «Из-
вестиями». — Торговая политика Гер-
мании, в частности, определяется 
идеологией и «климатической рели-
гией». Поэтому я уверен, что Германия 
не вернётся к импорту тех же объёмов 
природного газа, которые она импор-
тировала до 2022 года.

Хотя ЕС продолжает вводить санк-
ции против России, известны случаи, 
когда Брюссель шёл на их ослабление. 
Например, в июле 2022-го в рамках 
седьмого пакета европейские власти 
скорректировали ограничения на по-
ставки некоторых товаров и оказание 
услуг российской авиационной отрас-

ли. Послабления были связаны с меж-
дународными стандартами авиабе-
зопасности ИКАО. ЕС также сделал 
исключения для сделок с сельско-
хозяйственной продукцией. А девя-
тый пакет, в частности, предполагал 
возможность ослабления ограниче-
ний, наложенных на некоторые бан-
ки и бизнесменов, связанных с экс-
портом удобрений и продовольствия. 
Кроме того, известны случаи, когда 
ЕС снимал индивидуальные санкции. 
Так, в апреле этого года Суд ЕС поста-
новил отменить ограничения против 
российских предпринимателей Петра 
Авена и Михаила Фридмана.

Генеральный директор Россий-
ского совета по международным де-
лам Иван Тимофеев отмечает: юри-
дический механизм снятия санкций 
с РФ существует. Однако его задей-

ствование невозможно 
из-за отсутствия соот-
ветствующей полити-
ческой воли.

— В Евросоюзе, для того чтобы 
снять санкции, потребуется решение 
Совета ЕС о внесении изменений в ре-
гламенты, в которых меры зафикси-
рованы. Это прежде всего регламен-
ты № 269/2014 и 833/2014. Голосование 
должно пройти единогласно, то есть 
это должны поддержать все страны, — 
пояснил он «Известиям».

При этом не исключено, что кол-
лективное решение по смягчению 
или отмене санкций может быть 
заблокировано отдельными стра-
нами — членами ЕС, наиболее во-
инственно настроенными в отно-
шении России. Сейчас в число таких 
государств входят главным образом 
Польша и страны Прибалтики. В Ев-
рокомиссии, впрочем, сказали «Из-
вестиям», что «продолжительность 
санкций зависит от поддержки вой-
ны России против Украины, которую 
оказывают физические и юридиче-
ские лица, подпавшие под ограни-
чения».

Без права на выборы
A Очевидным образом за Сто-

яногло кроме его непосред-
ственных сторонников голосовали 
молдаване, не разделяющие полити-
ку Санду и в первом туре отдавшие 
свои голоса за других кандидатов оп-
позиции.

Важно при этом отметить: на тер-
ритории самой республики побе-
дил Стояногло, получив 51,33% голо-
сов, тогда как Санду набрала 48,67%. 
Если говорить о распределении го-
лосов по районам страны, то боль-
шинство жителей севера и юга от-
дали предпочтение Стояногло. В его 
родной Гагаузской автономии за него 
проголосовали более 97% избирате-
лей. В Приднестровье их число до-
стигло 79,72% (для жителей непри-
знанной республики, у которых есть 
молдавские паспорта, были откры-
ты участки на территории Молдавии). 
Как и в первом туре, за Санду голо-
совали центральные регионы стра-
ны, включая муниципию Кишинёва. 
Опять же количество районов, про-
голосовавших за Стояногло и Сан-
ду, разделилось поровну: за каждого 
проголосовали жители 18 из 36 реги-
онов республики.

Окончательную же победу дей-
ствующему президенту принесла 
именно диаспора. При этом утверж-
дать, что выборы прошли с соблюде-

нием всех демократических проце-
дур, не приходится. Согласно данным 
ЦИК, за пределами страны был от-
крыт 231 избирательный участок, 
и своим правом голоса воспользо-
вались более 328 тыс. граждан Мол-
давии. Из них более 82% отдали го-
лоса Санду. Однако в России, где 
проживают около 500 тыс. молдаван, 
было открыто лишь два избиратель-
ных участка, и на них было выделе-
но только 10 тыс. бюллетеней. В ре-
зультате за час до закрытия на одном 
из участков бюллетени закончились, 
а на другом их осталось меньше двух 
сотен.

Оба участка находились в Москве, 
и люди были вынуждены приезжать 
из других регионов РФ, чтобы про-
стоять много часов в очереди, рискуя 
не успеть отдать свой голос. Вместе 
с тем молдавские активисты конста-
тировали пустующие избирательные 
участки за рубежом.

Молдаване, пришедшие голосо-
вать в Москве, в беседе с «Извести-
ями» отмечали: из-за подобной дис-
криминации им пришлось стоять 
в очереди с раннего утра.

— Организация хотя и неплохая, 
но очень холодно. Но я стою, толь-
ко чтобы отдать голос против Санду. 
Открылось только два участка, это 
какое-то свинство. Вот посмотрите, 

в нашей диаспоре все голосуют про-
тив Санду. Мы хотим мира и дружбы 
с Россией, а Санду ведёт нас в про-
пасть, — заявила одна из пришед-
ших.

— Это показательно, что люди сто-
ят здесь, несмотря на холод. Нынеш-
ней властью недовольны все, кто сто-
ит в этой очереди. То, что открыто два 
участка, — это ужас, — вторит ей дру-
гой избиратель.

Таким образом, Майя Санду ока-
залась в ситуации, когда есть прези-
дент диаспоры и есть президент стра-
ны, объяснила «Известиям» аналитик 
ВШЭ Николь Бодиштяну. Окончатель-
ную же ясность в расклад политиче-
ских сил в стране внесут парламент-
ские выборы.

— Могут быть сделаны шаги по по-
казательной и напускной демонстра-
ции того, что власти слышат оппо-
зицию, однако в реальности победа 
прозападных сил на парламентских 
выборах будет означать окончатель-
ный разворот на ближайшие четы-
ре года от Востока к Западу, — отме-
тила она.

К слову, Партия социалистов Мол-
давии (ПСРМ), кандидатом от кото-
рой и выступал Александр Стояног-
ло, заявила 4 ноября, что не признаёт 
голосования на зарубежных участ-
ках. Социалисты назвали Санду 
«президентом  диаспоры», а Стоя-
ногло — подлинным победителем 
выборов.

Результаты второго тура поч-
ти зеркально отражают цифры 
конституционного референдума 
по евроинтеграции, прошедшего 
20 октября. Тогда голоса сторонни-
ков и противников присоединения 
страны к ЕС в процентном отноше-
нии разделились почти поровну: 
50,46% жителей страны высказались 
за присоединение к ЕС, 49,54% — про-
тив. Сам Стояногло, будучи сторон-
ником евроинтеграции, выступает 
за нормализацию отношений с Мо-
сквой.

— Пространство СНГ — сфера на-
ших интересов, с этим государством 
у нас хорошие торговые и экономиче-
ские отношения, культурные связи, 
поэтому мы эти связи будем разви-
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Украденная победа

Наталья Харитонова

Политолог

В Молдавии состоялся второй тур пре-
зидентских выборов. Результат был 

предсказуем, но и показателен, учиты-
вая, как стороны готовились к этому эта-
пу гонки.

Две недели назад, когда спеш-
но подводились итоги первого тура, 
команда действующего президен-
та была настроена на победу в нём. 
Об этом свидетельствовало не толь-
ко настроение в предвыборном шта-
бе Санду, но и готовящееся засто-
лье с игристым, которое ближе к утру 
отменили. Вместо него Санду была 

вынуждена выйти к прессе и со-
общить о «масштабных вмеша-
тельствах в выборы» и 300 тыс. 
купленных «преступными груп-
пировками» голосов (как всегда 
без доказательств).
Следующие две недели в ходе под-

готовки ко второму туру силовые 
структуры безуспешно занимались 
поисками тех самых 300 тыс. «под-
купленных преступными группи-
ровками» избирателей. Ситуация 
усугублялась тем, что все девять кан-
дидатов, которые набрали меньше 
лидеров, дружно решили не поддер-
живать Санду (главной интригой вто-
рого тура стал вопрос, за кого про-
голосует электорат Ренато Усатого, 
набравшего 14%). К утру 21 октября 
Санду как политик стала настоль-
ко токсичной, что от неё отвернулись 
даже те, кого политтехнологи видели 
спойлерами на случай второго тура. 
Более того, местные эксперты отме-

чали: даже некоторые высокопостав-
ленные члены команду Санду стали 
присматривать «запасной аэродром», 
понимая, что проект «Майя Санду — 
гарантированный путь в Европу» на-
чал загибаться.

По этой причине власти принялись 
усиливать меры по мобилизации про-
европейского электората и давление 
на оппозицию. В надежде взбодрить 
избирателя была скорректирована 
тактика команды Санду: нейтраль-
ный слоган «За Молдову» сменил-
ся алармистским «Спасём Молдову». 
Действующий президент провела де-
баты с Стояногло, где, как признают 
аналитики, выглядела как политик го-
раздо хуже, нежели оппонент, напом-
нивший, что снижение уровня жизни 
в стране стало следствием беспре-
цедентного ухудшения отношений 
с Россией благодаря именно Санду.

Последняя на дебатах попыта-
лась, хотя и безрезультатно, разыграть 
украинскую карту, но основной упор 
делала на то, что Стояногло стал «кан-
дидатом Москвы» (ранее была запуще-
на информация о якобы имеющихся 
связях команды Стояногло с россий-
скими спецслужбами). Затем после-
довала встреча с мэром Кишинёва Ио-
ном Чебаном (Кишинёв всегда играет 
ключевую роль в электоральных про-
цессах в РМ), который четыре года 
президентства Санду был вынужден 
«выстраивать конструктивный диа-
лог» с членами муниципального сове-
та Кишинёва от президентской партии 
«Действие и солидарность».

Санду обращалась и к электора-
ту Усатого с призывом голосовать 
во втором туре за неё. Тем временем 
по стране прокатилась очередная вол-
на обысков (более 800) и задержаний 
(свыше 35), особенно много их было 
в оппозиционно настроенной Гагау-
зии. По всей Молдавии людям поступа-
ли звонки и СМС с угрозами. В местных 
пабликах гуляет видео, на котором бот 
призывает голосовать за Санду, в про-
тивном случае грозит убийством.

А что же международное сооб-
щество? По итогам первого тура 
ряд западных СМИ выдал публика-
ции, в которых были нелестные отзы-
вы о самой Санду и методах, которые 

привели её к первому месту в общем 
зачёте. Тогда же ОБСЕ заявила, что 
выборы были проведены с наруше-
ниями, у кандидатов не было равных 
возможностей, использовался адми-
нистративный ресурс, отмечен не-
гативный подход СМИ к освещению 
выборов, но при этом выборы, по мне-
нию ОБСЕ, были организованы хоро-
шо. Обещали так же тщательно на-
блюдать и оценивать второй тур. Это 
означало, что Запад учитывает низ-
кую популярность и высокий анти-
рейтинг Санду и готов к смене коман-
ды в Молдавии. Однако сама Санду 
понимала, что проигрыш станет окон-
чательным уходом из политики, и сде-
лала всё, чтобы удержаться на плаву.

Было сделано всё возможное. Оп-
позицию и её электорат запугива-
ли, а сторонников Санду и евроинте-
грации мобилизовали. Очевидно, что 
загнать диаспору на избирательные 
участки было непросто, и это обстоя-
тельство с лихвой компенсировалось 
«подвозом» голосующих и вброса-
ми, о чём в интернете есть масса сви-
детельств. Всего на текущий момент 
известно о 200 нарушениях. В первом 
туре в последнюю очередь подсчи-
тывали голоса именно на участках, 
расположенных за Атлантикой, когда 
общая картина была уже более или 
менее ясна, и именно на этом этапе, 
очевидно, корректировалось количе-
ство голосов за действующего прези-
дента. Во втором туре ситуация по-
вторилась.

В России, как и две недели назад, 
работало всего два избирательных 
участка и оба в Москве, на всех жела-
ющих проголосовать, как и в первом 
туре, было всего 10 тыс. бюллетеней. 
Всевозможные препятствия чини-
лись для голосующих граждан Мол-
давии, проживающих в Приднестро-
вье. Огромное число людей не могли 
проголосовать. Однако это не поме-
шало представителям команды Сан-
ду в очередной раз заявить о вмеша-
тельстве России в выборы.

Принципиальным моментом, как 
и в первом туре, стало распределение 
голосов. Согласно предварительным 
данным ЦИК, Стояногло одержал по-
беду внутри страны, заручившись 
поддержкой 51,19% избирателей (пер-
вое место в 19 из 36 регионов). Санду 
получила на территории республики 
48,81%. Как и в первом туре и на выбо-
рах в 2020 году, её выбрала президен-
том диаспора, проживающая в стра-
нах Запада.

Таким образом, победил Стоя-
ногло, но эта победа была украде-
на. Отныне легитимность Санду, при-
шедшей к власти через масштабные 
манипуляции, не просто под сомне-
нием, она равна нулю.

Будут ли оспариваться резуль-
таты выборов? Возможно, отдель-
ные оппозиционные силы высту-
пят с такими призывами, однако все 
они, особенно те, что входят в полит-
формирования Илана Шора, в це-
лом воспринимают завершившуюся 
президентскую кампанию как один 
из этапов подготовки к парламент-
ским выборам в следующем году. 
Молдавия пока остаётся парламент-
ской республикой, и политическая 
сила, которая будет контролировать 
парламент, станет ключевой в опре-
делении внешне- и внутриполитиче-
ского курса.

Кроме того, свои мероприятия орга-
низовали и российские политические 
партии. Так, ЛДПР провела в Москве 
митинг-концерт, на котором высту-
пил её лидер Леонид Слуцкий. «Единая 
Россия», в свою очередь, подготовила 
ко Дню народного единства мастер-
классы, встречи с участниками СВО 
и творческие номера. Мероприятия 
ЕР прошли и в новых регионах. Напри-
мер, в Мелитополе единороссы прове-
ли мастер-класс по созданию славян-
ских оберегов.

День народного единства уже тре-
тий год подряд проходит на фоне СВО. 
4 ноября в Санкт-Петербурге открылась 
выставка трофейного оружия, захва-
ченного российскими военнослужащи-
ми в ходе боевых действий. В составе 
экспозиции представлены 22 едини-
цы техники, состоящие на вооружении 
ВСУ и армий стран НАТО, в том числе 
четыре гусеничные машины и 18 образ-
цов колёсной техники. Ранее подобную 
выставку открывали к 9 Мая в Москве 
в Парке Победы на Поклонной горе. Кро-
ме того, экспозицию западной трофей-
ной техники провели и в Курской обла-
сти, где российские войска постепенно 
выдавливают украинских боевиков. 
ВСУ атаковали приграничные районы 
региона в августе и с тех пор, по дан-

ным Минобороны РФ, потеряли свыше 
29 тыс. человек.

— Когда нашей стране угрожают из-
вне, мы всегда сплачиваемся. Мы на-
чинаем понимать, что это наша тер-
ритория, наша страна, язык. Если у нас 
возникают какие-то разногласия, они 
уходят на второй план, и мы объединя-
емся, — заявила «Известиям» первый 
заместитель председателя комите-
та Госдумы по международным делам 
Светлана Журова. — У врагов России 
всегда было желание нас разъединить 
по национальному признаку, поскольку 
Россия — уникальная страна, в которой 
проживают люди, говорящие на различ-
ных языках. При этом, сохраняя другие 
языки, у нас можно говорить на русском, 
и это важно.

Днём 4 ноября президент России 
Владимир Путин по традиции возло-
жил цветы к памятнику Кузьме Мини-
ну и Дмитрию Пожарскому на Красной 
площади. В церемонии приняли участие 
представители религиозных конфессий, 
общественных и молодёжных организа-
ций, в том числе центра «Вымпел». Юные 
активисты, среди которых были жите-
ли Курска, рассказали российскому ли-
деру о своей деятельности.

— Военный центр «Вымпел» занимает-
ся военно-подготовительной деятель-

ностью курсантов. Это тактическая 
подготовка, она обучает нас основам 
ведения боя, командной работе. Это 
медицинская подготовка, она обуча-
ет медпомощи в экстренных ситуаци-
ях. Также десантная подготовка и дру-
гие направления, — рассказал активист 
по имени Артём.

Владимир Путин в ответ заметил, что 
работа волонтёров будет очень востре-
бована после того, как Курская область 
будет полностью освобождена от ВСУ.

— Сейчас, когда территорию зачи-
стим от противника, для вас тоже бу-
дет много работы, — заявил он.

Своей личной историей с прези-
дентом России поделилась и 12-лет-
няя Варвара из Тверской области, ко-
торая рассказала о погибшем во время 
СВО отце. Он был лётчиком-снайпером 
в звании полковника. Выслушав, Вла-
димир Путин обнял ребёнка. А 11-лет-
ний Кирилл Сафонов, отец которого 
посмертно награждён орденом Муже-
ства, рассказал «Известиям», что вме-
сте с мамой собирает гумпомощь для 
раненых бойцов.

— Президент сказал помогать в том же 
духе, чтобы я не сдавался, — отметил он.

После церемонии возложения цве-
тов Владимир Путин посетил в Цен-
тральном манеже выставку-форум 
«Православная Русь — к Дню народно-
го единства». Он осмотрел экспозицию 
«Спешите делать добро», посвящённую 
традициям волонтёрства и благотвори-
тельности в России — от раннего христи-
анства и до наших дней. Выставка рас-
сказывает о тех, кто своим примером 
доказал важность добра и взаимопомо-
щи в мире: в экспозиции представлено 
множество известных и малознакомых 
фактов из жизни русских святых, госу-
дарственных и общественных деятелей, 
военных и людей культуры.

Российского лидера сопровождали 
патриарх Московский и всея Руси Ки-
рилл, а также дети, слушавшие лекцию, 
которую проводил митрополит Симфе-
ропольский и Крымский Тихон.

На волонтёрском стенде президен-
ту показали поделки со всей страны: 
розу из снаряда, вязаные тёплые вещи, 
рисунки, разные игрушки. Владимир 
Путин также осмотрел икону святой 
преподобномученицы великой княги-
ни Елизаветы Фёдоровны Романовой. 
Её образ создан специально для вы-
ставки и был торжественно освящён 
к 160-летию со дня рождения великой 
княгини.

Праздник 4 ноября в очередной раз 
продемонстрировал сплочённость на-
рода России перед лицом вызовов, сто-
ящих перед государством. В период СВО 
он приобретает особую значимость 
и призван дальше служить символом 
единства страны.

По итогам мероприятий российский 
президент принял в Кремле главу МИД 
КНДР Цой Сон Хи, которая находится 
с рабочим визитом в РФ с 29 октября.

 

Установка программы
Ветеран СВО назначен врио губернатора Тамбовской области

Иван Дубровин

В День народного единства Влади-
мир Путин назначил врио губерна-

тора Тамбовской области Евгения Пер-
вышова — депутата Госдумы, ветерана 
СВО и участника кадровой программы 
«Время героев». Участники этого проек-
та уже не впервые получают столь вы-
сокие должности. Кроме того, 4 ноября 
глава государства назначил врио гла-
вы Ростовской области Юрия Слюсаря, 
ранее занимавшего пост руководителя 
Объединённой авиастроительной кор-
порации. О том, что стоит за отставкой 
прежних губернаторов и как меняют по-
литический ландшафт новые назначе-
ния, — в материале «Известий».

Утром 4  ноября стало известно 
об уходе со своей должности губер-
натора Тамбовской области Максима 
Егорова, который занимал этот пост 
с 2021 года. Тогда, в единый день голосо-
вания, он заручился поддержкой 84,95% 
голосов избирателей.

В видеообращении, опубликован-
ном 4 ноября в Telegram, он заявил, что 
руководство страны ставит перед ним 
«другие задачи на федеральном уровне».

— Создаётся ощущение, что он пы-
тается опередить наступающие собы-
тия, — прокомментировал обращение 
глава АПЭК Дмитрий Орлов. — Возмож-
но, события, связанные с активностью 
силовиков. Эта активность в последнее 
время была довольно заметной. Пока-
зательно, что окружение Егорова, судя 
по всему, не информировано о его уходе. 
При некоторых условиях у него есть воз-
можность продолжить карьеру на феде-
ральном уровне, однако пока об этом го-
ворит лишь он сам.

Вечером 4 ноября Владимир Путин 
провёл встречу с участником кадровой 
программы «Время героев» и ветераном 
СВО Евгением Первышовым. Глава го-
сударства предложил ему занять пост 
врио губернатора Тамбовской области.

— Те навыки, которыми я обладаю, 
и те знания, которые я сегодня полу-
чаю в рамках переподготовки по про-
грамме «Время героев», которая вами 
утверждена, я думаю, что у меня полу-
чится найти возможности применить 
всё, о чём я говорю, на территории Там-
бовской области, — ответил президен-
ту Евгений Первышов.

Новоиспечённый врио главы региона 
отметил, что ему потребуется опреде-
лённое время, чтобы пообщаться с жи-
телями и изучить возможности соци-
ально-экономического роста на данной 
территории.

Б ы в ш и й гл а в а К р а с н од а р а 
и с 2021 года депутат Госдумы Первы-
шов ушёл осенью 2022-го добровольцем 
на СВО. С мая он участвует в кадровой 

программе «Время героев». Её цель — 
подготовка высококвалифицированных 
и компетентных руководителей из дей-
ствующих и бывших военнослужащих.

Напомним, Владимир Путин анонси-
ровал программу «Время героев» во вре-
мя послания Федеральному собранию 
в феврале 2024 года. Тогда он назвал 
участников боевых действий подлин-
ными героями и патриотами, которые 
не отступят, не подведут и не предадут. 
Именно таким людям можно передать 
в будущем и доверить Россию, подчер-
кнул глава государства.

— Они и должны выходить на веду-
щие позиции и в системе образования 
и воспитания молодёжи, и в обществен-
ных объединениях, в госкомпаниях, 
бизнесе, в государственном и муници-
пальном управлении, возглавлять ре-
гионы, предприятия, в конечном итоге 
самые крупные отечественные проек-
ты, — отметил тогда президент.

В течение сентября-октября Влади-
мир Путин утвердил назначения деся-
ти выпускников программы на высокие 
должности. Председатель Народного 
совета ДНР Артём Жога стал полпре-
дом президента в Уральском феде-
ральном округе, а Герой России Артур 
Орлов — руководителем «Движения пер-
вых». Тогда же глава государства анон-
сировал и другие перестановки, в том 
числе в администрации президента, 
Федеральном агентстве воздушного 

транспорта и в администрации Калуж-
ской области.

— Обновление состава губернаторов 
будет проходить в рамках этой кадро-
вой программы. Не по всем уходящим 
главам, но таких случаев будет много, — 
сказал «Известиям» эксперт по регио-
нальной политике Дмитрий Фетисов.

Указом президента 4 ноября также 
был назначен врио главы Ростовской 
области. Им стал бывший руководи-
тель Объединённой авиастроительной 
корпорации Юрий Слюсарь. На встре-
че с Владимиром Путиным Слюсарь по-
благодарил главу государства за «высо-
кое доверие» и возможность «вернуться 
на свою малую донскую землю, роди-
ну, возглавить регион в этот непростой 
период».

— Ростов — один из крупнейших 
субъектов с большим промышленным 
и сельскохозяйственным потенциалом. 
Раньше говорили, что Ростов — это во-
рота Кавказа, а сейчас это, конечно, 
ворота ещё в значительной степени 
на новые территории, на территории, 
на которых проживают миллионы на-
ших новых сограждан. Я считаю, что это 
делает Ростов таким хабом, таким ин-
фраструктурным центром нового ма-
крорегиона. Для нас это не только вы-
зовы, но и возможность и импульс для 
развития области, — отметил Слюсарь.

Владимир Путин призвал врио главы 
Ростовской области немедленно погру-
зиться в хозяйственную деятельность 
региона.

— Самое главное, чтобы люди уви-
дели вашу энергию, желание работать 
на благо ростовчан и поверили в это ис-
креннее желание изменить ситуацию, 
менять её всё к лучшему и к лучшему. 
Там позиции хорошие в целом, есть что 
продолжать, а не только то, с чего начи-
нать, — добавил президент.

По мнению Дмитрия Орлова, назна-
чение Слюсаря выглядит вполне логич-
но, учитывая, что в регионе базируются 
крупные авиапроизводства: ростов-
ский вертолётный комплекс «Роствер-
тол», Ростовский авиационный завод 
и другие предприятия.

— Ресурсы Слюсаря могут быстро вы-
вести регион на новый уровень, сделав 
его центром производства отечествен-
ных беспилотников. О необходимости 
этого постоянно говорит Кремль, — рас-
сказал Дмитрий Орлов.

Новости
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вать, — сказал он «Известиям» 3 но-
ября.

Соответственно, результаты вто-
рого тура лишь подтвердили, что 
половина жителей страны выступа-
ет по крайней мере за продолжение 
сотрудничества с РФ и против курса 
Санду, направленного на разрыв свя-
зей с Москвой.

Вполне ожидаемо в ЕС никакой 
дискриминации в этом не увиде-
ли. Как и не заметили того, что по-
ловина граждан страны хочет со-
хранить связи с РФ. В Евросоюзе 
по привычке заявили о попытках 
вмешательства со стороны Москвы, 
не представив при этом никаких до-
казательств.

«Народ Молдавии в очередной 
раз продемонстрировал свою реши-
мость строить европейское будущее, 
несмотря на гибридные попытки по-
дорвать демократию», — написал 
в соцсетях глава европейской ди-
пломатии Жозеп Боррель. До этого 
он заявлял, что Молдавия должна 
выбрать между ЕС и РФ и третьего 
не дано.

По мнению заведующе-
го кафедрой зарубежного 
регионоведения МГЛУ Дмитрия Си-
дорова, Майя Санду продолжит курс 
на сближение с ЕС любой ценой.

— Стоит ожидать дальнейшего от-
даления Молдавии от любых мно-
госторонних структур с участием 
России, в первую очередь от Содру-
жества Независимых Государств. 
Санду на протяжении последних лет 
стремилась румынизировать Молда-
вию. Хотя именно на рынках стран 
СНГ молдавская экспортная продук-
ция наиболее востребована. Но эко-
номическая целесообразность дав-
но уступила место политическим 
лозунгам, поэтому нельзя исклю-
чать сценарий более яростной под-
держки Кишинёвом антироссийских 

санкций в случае победы Санду, — до-
бавил он.

Напомним, что итогом первого 
срока правления Санду стала под-
держка страной антироссийских 
санкций, притом что официально 
ни под одним документом ЕС власти 
страны не поставили свои подписи. 
Ради членства в ЕС Кишинёв жерт-
вует, в частности, интересами мест-
ных аграриев. Так, импорт зерновых 
и масличных культур с Украины по-
ставил на грань банкротства многих 
местных производителей. До сих пор 
не восстановлено и прямое авиасооб-
щение с Россией.

Учитывая число молдаван, прожи-
вающих в России, серьёзный ущерб 
бюджету Молдавии наносит и запрет 
на денежные переводы между дву-
мя странами, которые осуществля-
лись через систему «Золотая коро-
на». В республике также не работают 
российские карты «Мир». Таким об-
разом, живущие в России молдава-
не физически не могут помочь сво-
им близким на родине, для которых 
они подчас остаются единственным 

источником финансовой под-
держки.

В любом случае руководить 
страной, которая выбрала дру-

гого кандидата, станет особым вы-
зовом для Санду, считает Николь 
Бодиштяну. Вместе с тем эксперт до-
пустила, что оппозиция может выйти 
на мирные протесты, оспаривая ре-
зультаты выборов.

Молдаване достаточно миролю-
бивая нация, и, несмотря на опыт со-
седних стран, они не вышли на про-
тесты. Но такой вариант развития 
событий пока преждевременно ис-
ключать, заключила эксперт.
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Владимир Путин возложил цветы к памятнику Кузьме Минину и Дмитрию 
Пожарскому и пообщался с представителями молодёжных организаций

10 тыс. 
бюллетеней

было выделено
для 500 тыс.
проживающих 

в России 
молдаван

« ПОБЕДИЛ АЛЕК-
САНДР СТОЯ-
НОГЛО, НО ЭТА 

ПОБЕДА БЫЛА УКРАДЕНА. 
ОТНЫНЕ ЛЕГИТИМНОСТЬ 
МАЙИ САНДУ, ПРИШЕД-
ШЕЙ К ВЛАСТИ ЧЕРЕЗ МАС-
ШТАБНЫЕ МАНИПУЛЯЦИИ, 
НЕ ПРОСТО ПОД СОМНЕ-
НИЕМ, ОНА РАВНА НУЛЮ
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В отказном порядке
В КНР заявили о незаинтересованности Запада  
в платформе «Друзья мира»

Анастасия Костина

З апад не проявляет заинтересованно-
сти в китайско-бразильской инициа-

тиве «Друзья мира», заявил «Известиям» 
посол КНР в РФ Чжан Ханьхуэй. Дипло-
мат подчеркнул, что нельзя защищать 
собственные интересы безопасности 
в ущерб другим странам — в частности, 
Пекин выступает против расширения 
НАТО на восток. В Вашингтоне и Брюс-
селе пока игнорируют инициативу, хотя 
отдельные представители того же Се-
вероатлантического альянса, напри-
мер Венгрия и Словакия, всё же решили 
присоединиться к платформе. Тем вре-
менем широко анонсированный «план 
победы» Зеленского завис, не найдя под-
держки ни в Белом доме, ни в Евросовете.

По мере продолжения украинского 
конфликта различные политические 
силы по-прежнему пытаются разрешить 
затянувшийся кризис. Платформа «Дру-
зья мира», созданная Китаем и Брази-
лией для обсуждения способов урегу-
лирования конфликта, привлекла уже 
достаточное число участников, в основ-
ном среди стран глобального Юга. Од-
нако Запад в целом не проявляет инте-
реса к этой инициативе, ответил посол 
КНР в РФ Чжан Ханьхуэй на вопрос «Из-
вестий» о потенциальном участии его 
представителей.

— Первоначальный мотив такой ини-
циативы в том, чтобы достичь мирно-
го урегулирования этого конфликта. 
Кроме того, мы можем таким образом 
объединить все развивающиеся стра-
ны — страны глобального Юга. Мы ра-
ботаем ради мира и всегда выступаем 
за мирное урегулирование этого кон-
фликта. И самое главное заключается 
в том, что мы хотим, чтобы стороны пу-
тём переговоров и консультаций мог-
ли договориться о создании архитек-
туры безопасности в Европе, которая 
могла бы учитывать интересы и обе-
спокоенности всех заинтересованных 
стран. Нельзя защищать собственные 
интересы безопасности, ущемляя инте-
ресы других стран. Например, мы про-
тив расширения НАТО на восток, — за-
явил посол.

Чжан Ханьхуэй отметил, что Пе-
кин поддерживает контакт с Москвой 
и другими сторонами по украинскому 
вопросу.

— Мы поддерживаем диалог между 
Россией и Украиной без вмешатель-
ства извне. Мы поддерживаем тесные 
контакты с Российской Федерацией. 
Мы также занимаемся урегулирова-
нием конфликта и поддерживаем кон-
такты с другими сторонами, чтобы все 

заинтересованные стороны могли по-
говорить. Я думаю, что любой конфликт 
закончится только переговорным пу-
тём. Другого выхода нет, — заключил 
дипломат.

О создании платформы в конце сен-
тября рассказал министр иностранных 
дел КНР Ван И на встрече со специаль-
ным представителем президента Бра-
зилии Селсу Аморимом в Нью-Йорке. 
Как уточнил глава китайского МИДа, 
это «открытая платформа, которая 
не ищет конкуренцию и конфронтацию, 
а ведёт инклюзивный диалог».

Уже прошла и первая встреча участ-
ников платформы — 27 сентября в ку-
луарах ГА ООН в Нью-Йорке. По итогам 
обсуждений Алжир, Боливия, Брази-
лия, Египет, Замбия, Индонезия, Казах-
стан, Кения, Китай, Колумбия, Мексика, 
Турция и ЮАР опубликовали совмест-
ное коммюнике. В документе страны 
призывают к соблюдению принципов 
Устава ООН, уважению суверенитета 
и территориальной целостности госу-
дарств, но без конкретики. Любопыт-
но, что в качестве наблюдателей пригла-
сили Венгрию, Францию и Швейцарию, 
что подчёркивает заявленную инклю-
зивность. Однако именно это и вызвало 
недоумение как в Москве, так и в Киеве, 
хотя по разным причинам. В российском 
МИДе хотя в целом и приветствовали 
платформу, но удивились приглашению 
стран, чьи позиции, даже если говорить 
о Берне, сложно назвать нейтральными. 
Украинское же руководство и вовсе рас-
ценивает их участие как поддержку рос-
сийской стороны.

— Для многих на глобальном Юге ини-
циатива «Друзья мира» заслуживает 
по крайней мере дополнительного тща-

тельного обсуждения из-за её призна-
ния сложности украинского конфликта, 
а также сбалансированного и искрен-
него подхода. Открытость инициати-
вы в сочетании с концепцией, направ-
ленной на защиту и укрепление мира 
без поддержки какой-либо конкретной 
стороны, способна привлечь к участию 
множество дополнительных стран, — 
сказал «Известиям» профессор Шан-
хайского университета международ-
ных исследований Янг Ченг.

По крайней мере, Венгрия и так уже 
присоединилась к «Друзьям мира». 
Компанию ей составит теперь и Сло-
вакия. В начале ноября премьер-ми-
нистр страны Роберт Фицо подтвер-
дил, что республика присоединится 
к группе по урегулированию украин-
ского кризиса. Однако Будапешт и Бра-
тислава в последнее время и так вы-
ражают отличную от Брюсселя точку 
зрения по конфликту. В целом ЕС пока 
крайне прохладно отреагировал на но-
вую инициативу. Как заявил официаль-
ный представитель внешнеполитиче-
ской службы Евросоюза Петер Стано, 
она якобы «может привести к разно-
гласиям» из-за того, что не полностью 
отражает Устав ООН. В США выразили 
схожую с Украиной позицию: будто бы 
подобные обсуждения идут на пользу 
только Москве.

«Друзья мира» — вполне логичный 
результат предыдущих мирных ини-
циатив. Китай ещё больше года назад 
представил свой план по Украине, ко-
торый, по сути, содержал набор прин-
ципов, а не какие-то конкретные шаги. 
В мае 2024 года Пекин и Бразилиа опу-
бликовали уже совместную инициати-
ву, которую приветствовали к настоя-
щему моменту более 110 стран. Впрочем, 
в Киеве её тут же отвергли. Владимир 
Зеленский назвал план деструктив-
ным, потому что мало того, что никто 

не учёл мнение Украины, так и инициа-
тиву, по его мнению, ещё предваритель-
но обсудили с Москвой.

Киев с помощью Брюсселя и Вашинг-
тона продвигает свою инициативу, ко-
торую, по словам того же Стано, поддер-
жало более 100 стран и международных 
организаций. «Формулу мира» Зелен-
ский представил ещё в ноябре 2022 года 
на саммите G20 в Индонезии.

Западная мирная инициатива демон-
стрирует квазимир, подливая «масла 
в огонь» своей неинклюзивностью, от-
метил в разговоре с «Известиями» ди-
ректор Центра исследований России 
и Центральной Азии Шанхайской ака-
демии международных исследований, 
член правления национального центра 
исследований ШОС Ли Синь.

Она же легла в основу саммита 
в швейцарском Бюргенштоке, кото-
рый прошёл в июне 2024 года, но без уча-
стия России. В итоге затея провалилась: 
на конференцию приехало чуть боль-
ше половины из 160 приглашённых де-
легаций, и никаких значимых итогов 
она не принесла. Российская сторона 
уже не раз объясняла неприемлемость 
«формулы Зеленского». Она, в частности, 
содержит пункт о выводе российских 
войск за границы 1991 года, а Москва 
исключает возможность переговоров 
на таких условиях.

Бюллетень сомнения
В США стартуют президентские выборы — кто фаворит, согласно последним опросам

Леонид Самуна

П ятого ноября в 7 часов (15.00 по мо-
сковскому времени) в Вашингтоне 

открываются участки для голосования 
на выборах президента США. В эксперт-
ном сообществе отмечают: однознач-
ного фаворита в этой гонке до сих пор 
нет. А после выборов не исключены 
массовые протесты. По предваритель-
ным данным, вице-президент Камала 
Харрис имеет незначительный пере-
вес в досрочном голосовании. Данные 
национальных опросов показывают: 
ко дню выборов кандидат от респу-
бликанцев Дональд Трамп приблизил-
ся к демократке с минимальным отста-
ванием. Рынки предсказаний полагают, 
что Трамп сможет победить на выбо-
рах, в том числе в пяти из семи коле-
блющихся штатов. Чего ждать от ре-
зультатов голосования и когда появятся 
первые промежуточные итоги — в ма-
териале «Известий».

5  ноября в США стартуют вы-
боры п рези ден та . Ра но у т ром 
в столице страны — Вашингтоне — от-
крываются первые участки для голо-
сования. Закроются они в 20.00 (6 ноя-
бря в 04.00 по московскому времени). 
Первых данных экзитполов в Москве 
можно ожидать к утру 6 ноября.

Чтобы подсчитать все бюллетени, 
потребуется несколько недель, од-
нако победитель американских вы-
боров становится известен гораздо 
быстрее. Часто СМИ объявляют о по-
беде того или иного кандидата в ка-
ком-либо штате ещё до официальных 
властей благодаря анализу, который 
проводят специальные сотрудники 
(race callers). Они совместно с анали-

тиками тщательно изучают поступа-
ющие им цифры с мест, анализиру-
ют историю и правила голосования 
в штате или округе и данные экзит-
полов. Но и на это может понадобить-
ся время: в 2020 году победитель стал 
известен лишь через четыре дня по-
сле голосования.

Основных кандидатов два: экс-
президент США и кандидат Респуб-
ликанской партии Дональд Трамп 

и действующий вице-президент и кан-
дидат Демократической партии Кама-
ла Харрис. Изначально от демократов 
должен был баллотироваться прези-
дент Джо Байден, но после неудачных 
июньских дебатов с Трампом он снял 
свою кандидатуру.

Предвыборные программы двух 
политиков принципиально не отли-
чаются по некоторым вопросам. Так, 
оба кандидата выступают за сохране-
ние поддержки Израиля, во внутрен-
ней политике — и Трамп, и Харрис по-
ложительно относятся к расширению 
налоговых льгот для семей с детьми. 
Впрочем, по многим пунктам у кан-
дидатов диаметрально противопо-
ложные позиции, в частности по во-
просам права на аборт, миграционной 
политики и перспектив конфлик-
та на Украине. Так, Харрис обещает 
продолжить военную помощь Киеву 
и не вести переговоры с Россией без 
участия Украины. Трамп не раз обе-
щал завершить конфликт ещё до сво-
ей инаугурации. Со слов кандидата 
республиканцев в вице-президенты 
Джей Ди Вэнса, мирный план может 
предусматривать прекращение бо-
евых действий вдоль линии сопри-
косновения, создание демилитари-
зованной зоны и внеблоковый статус 
Украины.

До недавнего времени казалось, 
что Дональд Трамп уверенно лидиру-
ет в президентской гонке. После убе-
дительной победы на июньских деба-
тах он пережил покушение 13 июля, 
что ещё больше укрепило его пози-
ции в гонке. Впрочем, замена Байдена 
на Харрис, которая изначально счита-
лась слабым кандидатом, не помешала 
вырасти рейтингам. Уже к концу лета 
она стала уверенно опережать Трампа 

во всех крупных национальных опро-
сах более чем на 2%.

Однако к ноябрьским выборам кан-
дидаты подходят ноздря в ноздрю. 
Трамп сократил отставание до мини-
мума во всех национальных опросах. 
Совместный опрос Ipsos и The New York 
Times показывает минимальное пре-
имущество нынешнего вице-прези-
дента — 49 против 48%. Опросы NBC 
News и CNN демонстрируют равен-
ство. Согласно всем остальным ис-
следованиям, лидерство Харрис ко-
леблется в районе 1–2%. Демократка 
же сократила отставание на рынках 
предсказаний, где за неделю до выбо-
ров у Трампа было больше 66%. Сей-
час Polymarket демонстрирует лишь 
58% у бывшего президента. Election 
Betting Odds — 55 против 45% у вице-
президента. Всё это говорит о том, что 
уверенной победы одного из кандида-
тов ждать едва ли приходится.

— Я не вижу однозначного фавори-
та в этой президентской гонке, — за-
явил «Известиям» доцент департамен-
та политики и управления НИУ ВШЭ 
Михаил Миронюк. — Большое значе-
ние, как и всегда, имеют колеблющи-
еся штаты. Вряд ли стоит ожидать уве-
ренной победы одного из кандидатов, 
судя по тому, что говорят опросы. Воз-
можны сюрпризы по штатам. Не стоит 
исключать и возможности провокаций, 
судя по нервной реакции демократов.

Мир

Сократить влияние

Мурад Садыгзаде

Востоковед

П равящая в Турции Партия справед-
ливости и развития (ПСР) представи-

ла на рассмотрение парламента законо-
проект, который многие уже окрестили 
турецким аналогом закона об иноаген-
тах. В ближайшие дни этот документ бу-
дет вынесен на обсуждение генеральной 
ассамблеи Великого национального со-
брания Турции. Законопроект, включа-
ющий 23 статьи, содержит положения, 
значительно ужесточающие наказания 
за шпионаж и подрывную деятельность 
в стране.

Согласно ключевой, 16-й статье до-
кумента, в Уголовный кодекс Турции 
(TCK) будет внесена поправка, уста-
навливающая новый состав престу-
пления, связанного со шпионажем. 
Новая статья будет добавлена в раздел 
TCK, посвящённый преступлениям 
против государственных тайн и шпи-
онажу. Она предусматривает наказа-
ние в виде лишения свободы на срок 
от трёх до семи лет для лиц, совершив-
ших действия в интересах или по ука-

занию иностранного государства или 
организации, направленные против 
госбезопасности или политических 
интересов Турции. Более того, если 
подобное преступление совершено 
«во время войны или в процессе, кото-
рый ставит под угрозу военные опера-
ции», наказание может быть увеличе-
но до 8–12 лет лишения свободы.

Идея принятия этого закона об-
суждалась в Турции уже несколько 
лет, особенно на фоне напряжённых 
отношений с западными союзника-
ми. Очевидно, что США, Великобри-
тания и страны ЕС часто прибегают 
к использованию частных лиц, непра-
вительственных организаций и медиа 
для распространения своей идеоло-

гии и защиты собственных интере-
сов на территории других государств. 
Турецкие власти обращали внима-
ние на подобные вмешательства, осо-
бенно во время муниципальных вы-
боров, прошедших в стране 31 марта 
2024 года. Тогда ряд западных стран 
открыто поддерживал кандидатов, 
выступавших против ПСР, что вызва-
ло серьёзное беспокойство среди пра-
вящей элиты.

29 октября, во время своего высту-
пления по случаю празднования Дня 
республики, президент Турции Ред-

жеп Тайип Эрдоган затронул тему 
множества сложностей, с которы-
ми страна столкнулась за последние 
шесть лет. Он акцентировал внима-
ние на том, что республика находится 
под давлением внешних сил, которые 
стремятся подорвать её стабильность 
в экономической и политической сфе-
рах, особенно в вопросах, касающихся 
национальной безопасности. Это за-
явление прозвучало на фоне недавне-
го теракта в Анкаре, который встрях-
нул страну и усилил обеспокоенность 
по поводу угроз безопасности. Этот 
инцидент стал очередным подтверж-
дением того, что Турция остаётся ми-
шенью для сил, стремящихся дестаби-
лизировать ситуацию в государстве.

В этой связи глава управления 
по коммуникациям администрации 
президента Фахреттин Алтун отме-
тил, что «ряд западных стран стремит-
ся дестабилизировать Турцию через 
поддержку террористических органи-
заций». Эти события и высказывания 
только укрепляют позиции сторонни-
ков нового законопроекта, который, 
по их мнению, станет важным инстру-
ментом в предотвращении вмеша-
тельства иностранных государств 
и групп в турецкие внутренние дела, 
обеспечив более строгий контроль 

над деятельностью, угрожающей без-
опасности страны.

Но не всё будет так просто, за-
падные страны вряд ли дадут турец-
ким властям так легко принять закон 
об иноагентах. Хотя до сих пор рез-
кой критики на официальном уровне 
не было приведено относительно ини-
циативы турецких властей, «высокая 
нервозность» наблюдается среди раз-
личных общественных организаций 
и оппозиционных политических сил.

22 октября ведущие объединения 
журналистов Турции выпустили со-
вместное заявление, в котором пред-
упредили, что новая поправка пред-
ставляет собой значительную угрозу 
свободе прессы. В документе подчёр-
кивается: проект закона, первона-
чально предложенный в мае в рам-
ках девятого пакета судебных реформ 
и отозванный после массовых проте-
стов, теперь вновь возвращается с дру-
гими поправками. Основная цель этой 
инициативы, по мнению некоторых 
журналистов, — усиление контроля 
над критикой власти и создание пра-
вовой неопределённости в сфере рас-
следований. Появление термина «агент 
влия ния» в Уголовном кодексе усили-
вает опасения из-за неопределённости 
формулировок, таких как «против вну-
тренних и внешних политических ин-
тересов» и «иностранная организация».

МНЕНИЕ

« США, ВЕЛИКОБРИТАНИЯ И СТРАНЫ ЕС ЧАСТО ПРИБЕ-
ГАЮТ К ИСПОЛЬЗОВАНИЮ ЧАСТНЫХ ЛИЦ, НЕПРАВИ-
ТЕЛЬСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ И МЕДИА ДЛЯ РАС-

ПРОСТРАНЕНИЯ СВОЕЙ ИДЕОЛОГИИ И ЗАЩИТЫ СОБСТВЕННЫХ 
ИНТЕРЕСОВ НА ТЕРРИТОРИИ ДРУГИХ ГОСУДАРСТВ

« ВЕНГРИЯ И ТАК 
УЖЕ ПРИСО-
ЕДИНИЛАСЬ 

К «ДРУЗЬ ЯМ МИРА». КОМПА-
НИЮ ЕЙ СОСТАВИТ ТЕПЕРЬ 
И СЛОВАКИЯ. В НАЧАЛЕ 
НОЯ БРЯ РОБЕРТ ФИЦО ПОД-
ТВЕРДИЛ, ЧТО РЕСПУБЛИКА 
ПРИСОЕДИНИТСЯ К ГРУП-
ПЕ ПО УРЕГУЛИРОВАНИЮ 
УКРАИНСКОГО КРИЗИСА
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Потепление следует
Рынок прогнозирует снижение ключевой не раньше лета

Ольга Анасьева

Ц ентробанк начнёт снижать ключе-
вую ближе к июню 2025 года, сле-

дует из консенсус-прогноза «Известий». 
Аналитики ухудшили свои ожидания: 
раньше предполагалось, что цикл смяг-
чения может начаться уже в первом 
квартале. За последнюю неделю Банк 
России ужесточил прогноз по средней 
ключевой в Основных направлениях 
денежно-кредитной политики. А затем 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина, выступая 
в Госдуме, ещё раз проявила непреклон-
ность. Помогает ли такая политика ох-
ладить инфляцию и больно ли высокие 
ставки бьют по экономике — в матери-
але «Известий».

Центробанк начнёт понижать клю-
чевую ставку к концу первого полу-
годия 2025-го, считают 11 из 15 опро-
шенных «Известиями» участников 
финансового рынка и аналитиков. 
Остальные четверо специалистов при-
держиваются ещё более негативного 
прогноза — по их мнению, тренд на сни-
жение начнётся лишь во второй поло-
вине года. Сейчас ключевая составляет 
21% — до этого уровня регулятор повы-
сил её в октябре с 19%.

Ещё в конце октября аналитики 
ожидали снижения ключевой в пер-
вом квартале 2025-го. Но за послед-
нюю неделю ЦБ дал сразу несколько 
сигналов, из-за которых позиция рын-
ка поменялась.

30 октября регулятор опубликовал 
Основные направления единой госу-

дарственной денежно-кредитной по-
литики на ближайшую трёхлетку, где 
в базовом сценарии ставка ожидает-
ся на уровне 17–20% в следующем году. 
При этом в проекте документа, кото-
рый появился в августе, показатель был 
гораздо оптимистичнее — от 14 до 16%.

Кроме того, на заседании в Госду-
ме 31 октября Эльвира Набиуллина до-
статочно резко отозвалась о возмож-
ности снижения ставок. Она заявила, 
что жёсткая денежно-кредитная по-
литика (ДКП) — это не «прихоть» Бан-
ка России, а реакция на происходящее 
в экономике.

— Это опасная иллюзия — считать, 
что повышенную инфляцию можно 
надёжно удерживать в каком-то кори-
доре. Поэтому мы здесь не собираем-
ся делать никаких скидок по достиже-
нию нашей цели в 4%. На наш взгляд, 
это максимум того, что можно считать 
ценовой стабильностью, — подчеркну-
ла Эльвира Набиуллина.

Она добавила: при высокой инфля-
ции рост экономики не может быть 
устойчивым.

Центробанк и ранее сигнализиро-
вал о готовности к дальнейшему уже-
сточению своей денежно-кредитной 
политики. Ещё на пресс-конференции 
по итогам заседания совета директо-
ров ЦБ в октябре Эльвира Набиуллина 
отметила: повышение ставки в дека-
бре до 23% возможно. Тогда она также 
сказала, что максимальной точки для 
ключевой не существует.

Основная цель, ради которой ЦБ 
повышает ключевую ставку, — борьба 
с инфляцией. В сентябре, по данным ре-
гулятора, она была на уровне 8,6% годо-
вых при таргете в 4%.

При этом предыдущие подъёмы 
ключевой ставки уже отражаются в ди-
намике кредитования. Выдачи рознич-
ных займов в июле-августе замедли-
лись, отмечала Эльвира Набиуллина. 
При этом корпоративные заимство-
вания продолжают расти, прибавив 
10,6 трлн рублей за девять месяцев 
2024-го.

Высокие ставки переводят эконо-
мику из потребительского цикла в сбе-
регательный, и многие процессы начи-
нают охлаждаться, пояснил начальник 
отдела инвестиционного консультиро-
вания банка «Ренессанс» Максим Капу-
стин. Он уточнил: население не берёт 
кредиты и не покупает товары, а начи-
нает больше сберегать на депозитах 
и в облигациях. После этого происхо-
дят стабилизация спроса и дальней-
шее понижение цен на товары и услуги.

При этом рост цен в России вызван 
не только высокой потребительской 

активностью (люди берут кредиты 
и больше покупают, из-за чего продав-
цы могут позволить повышать цены). 
Есть и другие факторы — увеличение 
издержек производства и растущие 
госрасходы, отметила ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. На них регулятор повли-
ять напрямую не может.

Для того чтобы ЦБ изменил харак-
тер своей денежно-кредитной поли-
тики, необходимы не просто первые 
признаки снижения инфляции, а устой-
чивый тренд к этому, добавила Наталья 
Мильчакова.

Максимальный эффект от ужесто-
чения денежно-кредитных условий 
проявляется обычно через два-три 
квартала, пояснила главный эконо-
мист банка «Зенит» Марина Никишова. 
Поскольку цикл повышения ЦБ начал 
в июле — первый эффект может быть за-
метен весной. К лету же потребитель-
ский спрос и кредитование должны за-
медлиться, считает эксперт.

Регулятор считает необходимым 
проводить более жёсткую ДКП для 
того, чтобы компенсировать проин-
фляционные факторы в экономике, 
которые находятся вне зоны его кон-
троля, считает Ольга Беленькая из ФГ 
«Финам». Однако это может привести 
к негативным последствиям в тех от-
раслях, которые зависят от рыночно-
го финансирования.

— Риск состоит в том, что высокий 
уровень ключевой вместе с повыше-
нием налоговой нагрузки на бизнес 
с 2025 года может привести к сокраще-
нию частных инвестиций и, возможно, 
к закрытию части бизнеса, — пояснила 
Ольга Беленькая.

Увеличение ставки окажет нега-
тивное влияние на компании с повы-
шенной долговой нагрузкой, отмети-
ла Марина Никишова из банка «Зенит». 
Недоступность кредитов для многих 
организаций, особенно для малого 
и среднего бизнеса, приведёт к сниже-
нию рентабельности, замедлению ин-
вестиционного и экономического ро-
ста, добавила она.

Тем не менее, как заявляла Эльвира 
Набиуллина, пока кредитование юрлиц 
всё ещё растёт, то есть даже высокие 
ставки не останавливают компании 
от того, чтобы брать ссуды на развитие.

Кроме того, высокая ключевая огра-
ничивает потребительское кредито-
вание, снижая покупательную спо-
собность наиболее уязвимой части 
населения, полагает начальник отдела 
аналитического управления ООО «ББР 
Брокер» Никита Капустин. Из-за этого 
часть людей может обращаться к услу-
гам кредиторов вне банковской сфе-
ры — это создаст предпосылки к росту 
теневой экономики, а также мошенни-
чества.

По словам директора офиса рыноч-
ных исследований и стратегии Росбан-
ка Евгения Кошелева, высокая ставка — 
попытка сбалансировать сбережения 
и расходы в условиях расшатанных ин-
фляционных ожиданий, но она не смо-
жет решить структурные сложности, 
такие как перекосы на рынке труда 
и рост госрасходов.

Сеть оправдывает средства
На рынок сотовой связи ДНР выходит новый игрок

Валерий Кодачигов,  
Наталья Башлыкова

В ДНР начинает работу аффилирован-
ный с «Ростелекомом» оператор «Ми-

ранда», узнали «Известия». Таким обра-
зом, в регионе будут конкурировать три 
компании: в Донецке и его окрестностях 
уже работают республиканское предпри-
ятие «Феникс» и «+7Телеком». Расширение 
географии деятельности операторов явно 
на пользу клиентам — чем больше компа-
ний действует на одной территории, тем 
ниже цены на связь, отмечают экспер-
ты. Активная экспансия игроков снижа-
ет остроту вопроса, связанного с тем, что 
в новых регионах до сих пор не появились 
сети «большой четвёрки», добавляют они.

На сотовом рынке новых регионов, 
вошедших в состав РФ в 2022-м, усили-
вается конкуренция. «Миранда», запу-
стившая в мае этого года сеть в Крыму, 
начинает работать в ДНР. Об этом «Из-
вестиям» рассказали в компании. Сей-
час оператор обеспечивает устойчи-
вую голосовую связь и передачу данных 
на территории субъекта: к концу года 
сервисами мобильной сети будет обе-
спечено свыше 90% населения Донецкой 
народной республики, следует из мате-
риалов организации, одним из акцио-
неров которой является «Ростелеком».

— Новая сеть построена на оборудо-
вании, соответствующем стандартам 
связи 2G/3G/4G. Наше оборудование 
позволяет предоставлять абонентам 

услуги мобильного интернета на ско-
рости до 300 Мбит/с, — отметил заме-
ститель гендиректора «Миранды» Ан-
дрей Макаров.

Её гендиректор Игорь Жижикин, 
в свою очередь, считает, что «здоровая 
конкуренция — это двигатель прогрес-
са, который заставляет операторов ста-
новиться лучше для своих клиентов».

Открытие новой сети в ДНР участ-
ники рынка считают прецедентным со-
бытием — до сих пор активная экспан-
сия операторов на рынки этих регионов 
была редкостью. А теперь в ДНР будут 
действовать сразу три игрока.

— Новые территории, как и Крым-
ский полуостров, — особенные регио-
ны с точки зрения мобильной связи. 
Там не работает ни один сотовый опе-
ратор из «большой четвёрки», а действу-
ют локальные компании (хотя за спиной 
у некоторых угадываются федеральные 
игроки), — отметил партнёр ComNews 
Research Леонид Коник.

Помимо Крыма «Миранда» под брен-
дом «Миртелеком» работает в Запо-
рожской и Херсонской областях. В ДНР, 
в свою очередь, действуют «Феникс» 
(республиканское унитарное пред-
приятие) и ООО «К Телеком» (бренд 
«+7Телеком»): на донецкий рынок ком-
пания вышла в 2022 году. Но ситуация, 
когда оператор из одного нового ре-
гиона с «домашнего» рынка выходит 
на другой, действительно нетипична: 
как правило, они придерживаются сво-

их изначальных географических лока-
ций, ведь строительство сетей в усло-
виях СВО сопряжено со сложностями, 
отметил Лео нид Коник. Тем более пре-
цедентно то, что на этот рынок выходит 
компания, связанная с одним из круп-
нейших игроков российского телеком-
рынка, добавил он.

По его словам, в ДНР ситуация осо-
бенная. В силу того что «Феникс» яв-
ляется республиканским унитарным 
предприятием, местное минсвязи очень 

лояльно к нему, отметил эксперт. По от-
зывам местных жителей, в ДНР неваж-
ное покрытие территорий вблизи гра-
ницы «большой России», а также в зоне 
линии боевого соприкосновения, ут-
верждает он.

— Поэтому если новый оператор смо-
жет предложить там качественный ох-
ват, многие охотно перейдут на него. 
Но ключом к успеху в ДНР является сто-
процентное покрытие Донецка, — уточ-
нил он.

Однако проблемой при строитель-
стве сетей связи в ДНР и на иных но-
вых территориях является слабая уре-
гулированность правовых отношений, 
добавил Леонид Коник. Подчас опера-
тор, который хочет проложить кабель, 
установить мачту или башню, не зна-
ет, с кем об этом договариваться либо 
этот кто-то не имеет правоустанавли-
вающих документов на землю или зда-
ние, объяснил он.

«Известия» направили запросы 
в Минцифры и «ВымпелКом», а также 
в «Феникс» и «К Телеком». Представи-
тели МТС, «МегаФона» и t2 отказались 
от комментариев.

Ситуация на сотовом рынке в новых 
регионах в целом напоминает ту, кото-
рая была в России в конце 1990-х — на-
чале 2000-х годов: тогда шли консоли-
дация, формирование федеральных 
операторов, напомнил гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. По его сло-
вам, выход любой компании на рынок 
новых территорий — важное событие, 
пока таких примеров очень немного.

— Появление в ДНР третьего опера-
тора — хорошая новость для абонентов. 
Как показывает многолетний опыт рос-
сийского рынка, чем их больше на од-
ном и том же рынке и выше конкурен-
ция, тем ниже тарифы в том или ином 
регионе, — отмечает эксперт.

По его словам, активность местных 
операторов постепенно снижает остро-
ту вопроса, связанного с тем, что в них 

до сих пор не вышла «большая четвёрка» 
крупнейших федеральных сотовых ком-
паний. До 2022 года они не шли на эти 
рынки, опасаясь санкций, а теперь об-
служивание абонентов стало прерога-
тивой региональных компаний, доба-
вил он.

В свою очередь, в Госдуме предла-
гают рассмотреть возможность разра-
ботки нормативных актов, предусмат-
ривающих штрафные санкции для 
компаний, необоснованно отказываю-
щихся от развёртывания инфраструк-
туры связи в новых регионах. «Такие 
меры помогут ускорить подключе-
ние всех граждан к качественной свя-
зи и снизить цифровой разрыв. Важно 
предусмотреть также дополнительные 
меры поддержки для операторов, ко-
торые добросовестно расширяют сети 
и предоставляют услуги жителям всех 
регионов России», — следует из обраще-
ния в Минцифры председателя комите-
та ГД по региональной политике Алек-
сея Диденко.

Увеличение количества операто-
ров, действующих в новых субъектах, 
действительно может снизить цены 
на связь в них, согласен ведущий ана-
литик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. Это снимает вопрос о необ-
ходимости выхода на этот рынок феде-
ральных сотовых компаний — обслу-
живать абонентов на этих территориях 
вполне по силам локальным игрокам, 
резюмировал эксперт.
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Короткая неделя будет небогата на кор-
поративные новости. Главным же по-

литическим событием станут выборы 
президента в США. С учётом сегменти-
рованности рынка вряд ли они окажут 
значительное влияние на биржу в России. 
Тем не менее если американские пло-
щадки отреагируют на победителя силь-
ным и длительным падением, то доля не-
гатива может затронуть и наш рынок.

Котировки золота могут получить 
импульс к дальнейшему росту в слу-
чае победы кандидата от республикан-
цев на выборах в США, полагает веду-
щий аналитик «Цифра брокер» Наталия 
Пырьева. В этом случае акции россий-
ских золотодобывающих компаний бу-
дут пользоваться спросом у инвесторов.

6 ноября Ozon опубликует резуль-
таты за третий квартал, рассказал 
аналитик финансовых рынков серви-
са «Газпромбанк Инвестиции» Андрей 
Стратичук. А совет директоров группы 
«Ренессанс Страхование» решит вопрос 
о дивидендах за девять месяцев года.

В среду также состоится день инве-
стора телекоммуникационной компа-
нии IVA Technologies, добавил он.

Также 6–7 ноября пройдёт заседание 
ФРС США, напомнила руководитель от-
дела анализа акций ФГ «Финам» Ната-
лья Малых. Регулятор может в очеред-
ной раз снизить ставку с нынешних 5%.

7 ноября состоится внеочередное со-
брание акционеров Positive Group по во-

просу о дополнительной эмиссии ак-
ций, сообщила Наталия Пырьева. Это 
может повлиять на стоимость бумаг. 
Кроме того, в этот день будут опубли-
кованы октябрьские данные по торго-
вому балансу Китая — это важно для по-
нимания динамики мировой экономики.

В пятницу ПАО «Россети Ленэнерго» 
опубликует отчётность по РСБУ за тре-
тий квартал, добавила Наталья Малых 
из «Финама».

Из-за жёстких сигналов ЦБ о том, что 
регулятор не будет «делать скидок» для 
достижения цели по инфляции в 4%, по-
зиции рынка в целом пока довольно уяз-
вимы, добавила Наталья Малых. Но есть 
ещё и не отыгранные позитивные фак-
торы — это слабый рубль. Кроме того, 
конфликт на Ближнем Востоке созда-
ёт предпосылки для роста цен на нефть.

В позитивном сценарии на этой не-
деле возможен рост индекса Мосбир-
жи выше 2600 пунктов, спрогнозирова-
ла она. Тем не менее нельзя исключать 
дальнейшего снижения показателя 
в направлении 2400 пунктов, если не-
дельные данные по индексу потреби-
тельских цен укажут на возможное уже-
сточение политики ЦБ, предупредила 
Наталия Пырьева.

На этом фоне, по её словам, валют-
ный курс может проверить на проч-
ность пиковые уровни 2024 года вбли-
зи 13,75  рубля за китайский юань, 
98,10 за доллар и 105,80 за евро.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
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« ОПАСНАЯ ИЛЛЮ-
ЗИЯ — СЧИТАТЬ, 
ЧТО ПОВЫШЕН-

НУЮ ИНФЛЯЦИЮ МОЖ-
НО НАДЁЖНО УДЕРЖИВАТЬ 
В КАКОМ-ТО КОРИДОРЕ. ПО-
ЭТОМУ МЫ ЗДЕСЬ НЕ СОБИ-
РАЕМСЯ ДЕЛАТЬ НИКАКИХ 
СКИДОК ПО ДОСТИЖЕНИЮ 
НАШЕЙ ЦЕЛИ В 4%
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Звонок не важен
Власти готовят многоуровневую систему защиты от кредитных мошенников

Мария Колобова

В ласти намерены ввести много
уровневую систему защиты граж

дан от мошенничеств с оформлением 
на них кредитов. Об этом «Известиям» 
рассказал зампред Центробанка Алек
сей Гузнов. Законопроект уже разрабо
тан. Планируется ввести набор требо
ваний к банкам и МФО, в том числе это 
касается периода охлаждения. Финан
совые организации также обяжут пере
давать данные о кредитах в БКИ за срок 
менее суток, сейчас это занимает до двух 
дней. Все уже согласились с необходи
мостью ввести этот инструмент — об
суждаются только детали, уточнил Алек
сей Гузнов. Поможет ли новая система 
побороть злоупотребления с заёмными 
средствами — в материале «Известий».

В России готовят новую много
уровневую систему защиты населения 
от кредитного мошенничества. Зако
нопроект уже разработан, он обсуж
дается с ведомствами, сообщил «Изве

стиям» заместитель председателя ЦБ 
Алексей Гузнов. По его словам, плани
руется ввести набор требований к кре
дитным и микрофинансовым органи
зациям.

В частности, предлагается ввести 
обязательный период охлаждения 
по потребительским займам на сум
му более 50 тыс. между заключением 
договора и получением денег, сообща
ли ранее в ЦБ. По инициативе регуля
тора для ссуд от 50 до 200 тыс. рублей 
он составит четыре часа, а для кредитов 
больше этой суммы — два дня. Эти тре
бования не коснутся ипотеки, а также 
автокредитов в том случае, если день
ги зачисляются сразу на счёт автоди
лера. Такое предложение Банк России 
направил в Минфин.

Кроме того, планируется обязать 
банки передавать данные об оформле
нии ссуды в бюро кредитных историй 
(БКИ) за срок менее суток, рассказал 
Алексей Гузнов. Сейчас они должны это 
делать не позже, чем за два рабочих дня.

Зампред ЦБ добавил: ускорение пе
редачи данных о выдаче кредита уже 
обсуждалось с банками и БКИ. Для 
этого им придётся технически под
готовиться. Новую систему защиты 

граждан от мошенничества также по
надобится связать с уже существую
щим механизмом обеспечения безо
пасности переводов.

Власти согласились с необходимо
стью ввести этот инструмент для за
щиты потребителей. Сейчас обсуж
даются лишь тонкости настройки, 
подчеркнул Алексей Гузнов.

Рассматривается кардинальное со
кращение сроков отправки данных 
о предоставлении ссуды в БКИ — бук
вально до десятков минут, подтвердил 
«Известиям» гендиректор Объединён
ного кредитного бюро (ОКБ) Михаил 
Алексин. При этом обсуждается пе
редача информации не только об уже 
выданном кредите, но и о полученных, 
одобренных и отклонённых заявках, 
уточнил он.

Технически бюро поддержат и во
плотят эту инициативу. Однако банкам, 
МФО и кредитным кооперативам (объ
единениям физлиц и юрлиц, которые 
кредитуют только своих участников) 
потребуется серьёзная перенастрой
ка — на неё уйдёт немало времени, отме
тил Михаил Алексин. Он пояснил: сей
час отправкой сведений занимаются 
бэкофисные системы и подразделения, 
которые не проектировались для рабо
ты в онлайнрежиме.

Ещё несколько лет назад кредиторы 
должны были передавать данные в БКИ 

не позднее чем на пятый рабочий день 
после выдачи займа, а сейчас этот срок 
составляет уже два дня, подчеркнул ген
директор ОКБ. По его словам, как только 
оперативный обмен сведениями станет 
обязанностью, он поможет предупреж
дать кредитное мошенничество.

Например, в случае со схемами ве
ерной подачи заявок (когда под воз
действием социальных инженеров че
ловек берёт сразу множество займов, 
а затем переводит средства злоумыш
ленникам) это позволит избежать выда
чи заёмщику ещё нескольких кредитов.

Передавать информацию не толь
ко о выданных кредитах, но и об одо
бренных заявках может быть полезно, 
чтобы быстрее узнавать о мошенниче
стве, считает руководитель аналити
ческого центра компании Zecurion Вла
димир Ульянов. По его словам, важно 
также оперативно доводить эту инфор
мацию до заёмщика, чтобы он мог от
казаться от ссуды ещё до фактической 
выдачи денег. Чем раньше действия зло

умышленников будут вскрыты — тем 
легче сократить негативные послед
ствия, подчеркнул он.

В странах с системой передачи дан
ных в реальном времени такой подход 
показал эффективность, отметил ди
ректор по стратегии ИК «Финам» Ярос
лав Кабаков. По его мнению, Россия 
тоже может ввести аналогичное реше
ние при технической готовности.

Установка периода охлаждения 
по необеспеченным кредитам также 
сможет обезопасить заёмщиков, ко
торые пытаются получить деньги под 
воздействием мошенников, сообщи
ли в прессслужбе ВТБ. 

Терпение — и труд
Ольга Анасьева, Яна Штурма

A Количество разрешений 
на работу в России для ми

грантов за девять месяцев 2024го уве
личилось на 40%, до 120 тыс., сообщи
ли «Известиям» в МВД. Этот документ 
выдаётся гражданам стран, с которы
ми у РФ визовый режим: их оформля
ет приглашающая компания по квоте. 
В частности, больше разрешений выда
ли высококвалифицированным специа
листам. При этом количество патентов, 
которые в основном получают мигран
ты из ближнего зарубежья преимуще
ственно для физической работы, наобо
рот, снизилось на 100 тыс. — до 1,6 млн. 
Как меняется положение иностранцев 
на рынке труда в РФ и зачем нужны но
вовведения в законодательство в этой 
сфере — в материале «Известий».

В России возросло число легальных 
трудовых мигрантов. По итогам девя
ти месяцев 2024го иностранным граж
данам выдали 120,2 тыс. разрешений 
на работу — это на 41% выше по срав
нению с таким же периодом прошло
го года, сообщили «Известиям» в пресс
службе МВД. В ведомстве уточнили: 
в том числе 34,9 тыс. документов офор
мили высококвалифицированным 
специалистам (+55% к аналогичному 
перио ду прошлого года).

Разрешение на работу, как и патент, 
предоставляется иностранцам для де
ятельности в России. Но между ними 
есть различия. В первом случае речь 
идёт об оформлении документов для 
людей из визовых стран, например 
Китая, США и Германии. Для того что
бы трудоустроить такого иностранца, 
компания сначала должна получить 
разрешение на привлечение сотрудни
ка, а только потом оформить документ.

По нему человек может трудиться 
только в указанном регионе (но может 
и ездить в командировки) и по указан
ной профессии. Речь идёт, например, 
о медиках, инженерах, машинистах, 
уточнил независимый эксперт по ми
грации Вадим Коженов. При этом высо
коквалифицированные специалисты 
могут быть заняты в любой профессии.

Рост разрешений на работу как у «го
лубых воротничков», так и у высококва
лифицированного персонала обуслов
лен дефицитом кадров — когда крайне 
сложно заполнить вакансии за счёт 
местных жителей, отметила доцент 
базовой кафедры Торговопромыш
ленной палаты РФ «Управление чело
веческими ресурсами» РЭУ им. Г.В. Пле
ханова Людмила ИвановаШвец. 
Безработица в России уже находится 
на рекордно низком уровне 2,4%.

Она добавила: также количество 
разрешений выросло изза того, что 
больше людей в Россию стали при
езжать из дружественных визовых 
стран — например, Китая или Монголии.

Патент, в свою очередь, нужно по
лучать гражданам из безвизовых 
стран, таких как Узбекистан, Таджи
кистан, Азербайджан. При этом рабо
тать человек может только в том ре
гионе России, в котором ему выдали 
этот документ.

Однако оформлять патент не нужно 
иностранцам с разрешением на времен
ное проживание (РВП), видом на жи
тельство (ВНЖ), гражданам стран Ев
разийского экономического союза 
(ЕАЭС — в него входят Армения, Казах
стан, Киргизия, Белоруссия), Украины, 
а также иностранцам с удостоверени
ем беженца, переселенца.

Как заявили «Известиям» в МВД, 
количество выданных за девять ме
сяцев патентов сократилось с 1,7 млн 
до 1,6 млн в 2024 году. Мигранты, кото
рые получили такой вид документов, 
чаще всего работают в такси, строи
тельстве, торговле, ремонте и обще
пите, пояснил Вадим Коженов.

При этом количество выдач РВП 
за этот период сократилось практиче
ски вдвое — до 38 тыс., сообщили в МВД. 
На 20% снизились оформления ВНЖ — 
до 169 тыс. за январь–сентябрь 2024го.

Количество патентов уменьшилось 
изза усиления контроля за использо
ванием иностранной рабочей силы, 
считает Людмила ИвановаШвец из РЭУ 
им. Г.В. Плеханова. Работодатели стали 
более ответственно относиться к при
влечению к труду иностранцев. Более 
того, ужесточился контроль за их въез
дом в Россию, добавила она.

Сокращение количества выданных 
патентов произошло изза роста его 
стоимости, сказал профессор Финансо
вого университета при правительстве 
РФ Александр Сафонов. В частности, 
для Москвы и Московской области цена 
составляет 7,5 тыс. рублей — с 2020го 
она увеличилась более чем на 40%.

Также в последние годы рубль ос
лаб примерно на 30%: в январе 2020го 
доллар торговался по 65 рублей, а в но
ябре 2024го — по 97 рублей. Иностран
цам становится менее выгодно полу
чать зарплату в РФ.

Рынок труда в России в целом ис
пытывает дефицит иностранных ра
ботников — это актуально ещё с нача
ла пандемии коронавируса. Снижение 
потока людей изза рубежа будет под
держивать рост заработных плат в от
дельных секторах экономики, отметил 
Александр Сафонов.

На ситуацию с мигрантами так
же влияют регуляторные изменения. 
С весны этого года серьёзно ужесто
чилось миграционное законодатель
ство. Одна из наиболее часто встреча
ющихся схем незаконного пребывания 
в стране — фиктивные браки с граж
данами РФ, которые позволяют упро
щённо получить РВП и ВНЖ. А также 
рождение ребёнка в России, помога
ющее легализоваться его родителям, 
разъяснил адвокат, старший парт
нёр АБ города Москвы «Афанасьев, 
Узденский и партнёры» Сергей Узден
ский.

Материнский вердикт
Россиянки реже бросают детей в роддомах

A Но в 2023  году в роддо
мах в этом регионе оста

вили уже на 80% меньше — 35 детей. 
В Нижегородской области десять 
лет назад после родов матери отка
зались от 141 ребёнка, в 2023 году — 
от 36, а по данным на октябрь 2024го — 
от восьми. Также большое количество 
отказов в 2014  году наблюдалось 
в Иркутской области — от 107 детей. 
В 2023 году это число уже составило 
23, а в этом году — 18.

Меньше всего в 2014 году оставля
ли детей в роддомах в Белгородской 
области — тогда было 16 таких случаев 
(в 2023 году — 11, в 2024м — 2).

С 2014 по 2023 год (подсчёт «Изве
стия» решили провести по финаль
ным цифрам прошлого года) лидера
ми по темпу снижения количества 
таких отказов стали Коми — 94%, Ар
хангельская область (89%) и ХМАО (83%). 
В частности, в Коми в 2014 году остави
ли в мед учреждениях 33 ребёнка, в про
шлом и этом годах — по два.

Итоги 2024 года ещё не подведены, 
но за девять месяцев меньше всего но
ворождённых оставляли на попечение 
государства в Архангельской области — 

один случай, в Коми и Белгородской об
ласти — по два.

В департаменте здравоохранения 
Москвы абсолютных цифр также не на
звали и предоставили данные только 
с 2017 года — по данным столичного ве
домства, за восемь лет количество от
казов в роддомах уменьшилось более 
чем на 70%. В 2017 году было 100 случаев, 
за девять месяцев 2024го — 21.

Динамику количества отказов от де
тей в медучреждениях в Минздраве 
связали с реализацией дорожной кар
ты по профилактике социального си
ротства на 2022–2025 годы. Кроме того, 
в субъектах России утверждены регио
нальные программы по повышению 
рождаемости.

«Планы включают мероприятия 
по профилактике ранней беременности, 
искусственного прерывания беремен
ности по желанию женщины, отказов 
от детей и социального сиротства», — со
общили в министерстве.

В Фонде профилактики социально
го сиротства и благотворительном фон
де «Волонтёры в помощь детямсиро
там» «Известиям» сообщили, что уже 
десять лет назад разработали методи

ческие рекомендации по профилактике 
отказов от новорождённых в родильных 
домах, которые использует Минздрав 
(в ведомстве это подтвердили).

— Когда в 2014 году мы начинали свою 
работу, с «отказницами» в роддомах ни
кто даже не разговаривал: заполнила 
документы — и до свидания. Считалось, 
что, если мама приняла решение, беспо
лезно пытаться сохранить для ребёнка 
семью, — рассказал «Известиям» мето
дист Фонда профилактики социального 
сиротства Дмитрий Григорьев.

По его словам, 30–60% случаев отка
зов от ребёнка в роддоме можно пре
дотвратить.

— Профилактика отказов — это техно
логия, её смысл в том, чтобы не остав
лять без внимания женщин, которые 
собираются отказаться от ребёнка, — 
сказал он. — Специалист по профилак
тике в роддоме анализирует ситуацию 
и решает, брать её в работу или передать 
информацию в службу опеки: пережи
вает ли женщина, хочет ли она сохра
нить ребёнка, в чём её проблема, в чём 
причины её отказа и какие у неё есть ре
сурсы. По каждой из её проблем созда
ётся план действий.

Чаще всего к решению отказаться 
от ребёнка женщину подталкивают фи
нансовые трудности, отсутствие под
держки со стороны близких и наличие 
психологической травмы, связанной 
с отношениями с родителями, расска
зала «Известиям» руководитель проек
та «Профилактика отказов от новорож
дённых» фонда «Волонтёры в помощь 
детямсиротам» Ольга Шихова.

— Если у мамы нет жилья, профессии, 
родственников и есть, например, нар
козависимость, то для новорождённо
го пребывание с ней может быть опас
ным, — рассказал Дмитрий Григорьев, 
но, по его словам, такие однозначные 
случаи встречаются редко.

Авторы рекомендаций также отме
чают, что есть случаи, когда женщины 
отказываются от детей по психологиче
ским причинам, даже при относительно 
благополучном материальном положе
нии. И в таких ситуациях гораздо мень
ше надежды, что женщина передумает, 
жалуются специалисты.

— У случаев, которые специалисты 
берут в работу, эффективность поряд
ка 90%, — отметил Дмитрий Григорьев.

А по словам Ольги Шиховой, чтобы 
изменить своё решение и оставить ре
бёнка в семье, многим матерям достаточ
но даже минимальных мер поддержки. 
Но может понадобиться и более серьёз
ная, долгосрочная помощь, отметила 
эксперт. В качестве примера она приве
ла историю одной из подопечных фондов.

— Лиза выросла в приёмной семье, по
сле смерти своих опекунов она в резуль
тате мошенничества лишилась жилья, 
жила у друзей и на съёмных квартирах, — 
рассказала Ольга Шихова. — Когда Лиза 
забеременела, отец ребёнка отказался 
ей помогать. Более полутора лет Лиза 
с ребёнком прожили в кризисном цен
тре фонда, ей помогли оформить посо
бия, получить медицинскую и психоло
гическую помощь. На следующем этапе 
женщина с дочерью будет жить само
стоятельно, первое время ей помогут 
оплачивать аренду.

Опрошенные «Известиями» экспер
ты отмечают, что риск отказа может 
возникнуть, когда женщина узнаёт, что 
её ребёнок имеет особенности здоровья. 
В этом случае мама боится не справить
ся с проблемами.

Общество

Гениальный директор
Москвич возглавил почти две тысячи компаний — как работает рынок номинальных управленцев в России

Яна Штурма, Иван Литомин,  
Валерия Мишина

«И звестия» выяснили, какое макси
мальное количество компаний 

возглавляют номинальные директо
ра, — люди, которые лишь формально 
занимают должности, решений не при
нимают, но помогают уйти от ответ
ственности настоящим руководителям. 
Сейчас самое большое количество ор
ганизаций (1749) возглавляет Дмитрий 
Сумкин. На кого зарегистрировано ещё 
тысячи компаний, как ищут номиналь
ных директоров и какова их ответствен
ность за проблемы компаний — в мате
риале издания.

Рекордсменом по количеству фирм, 
оформленных на одно физическое лицо, 

оказался Дмитрий Сумкин. Мужчина 
значится руководителем 1749 компа
ний, из них он учредитель 1148 фирм, 
следует из данных базы «Руспрофайл» 
(аналитики компании сделали для «Из
вестий» подборку данных о 50 физиче
ских лицах, за которыми числится са
мое большое количество различных 
компаний). Такое большое количество 
фирм в его послужном списке говорит 
о том, что он не настоящий руководи
тель, а так называемый номинальный 
директор.

Номинальный, или фиктивный, ди
ректор — это человек, который взял 
на себя обязательство числиться гла
вой, а иногда и учредителем юрлица. 
Об этом «Известиям» напомнил генди
ректор юридической компании «Кешо

ков, Битуева и партнёры» Кантемир Ке
шоков.

— Фактически он не выполняет ни
каких функций, присущих настоящему 
директору: он просто числится в каче
стве руководителя во всех документах 
организации, из чего возникает ответ
ственность, — пояснил он. — Его могут 
попросить оформить электронную под
пись руководителя и передать её факти
ческому главе.

Многие компании Дмитрия Сумкина 
уже ликвидированы, а часть продолжа
ет работу. Все они разных направлений: 
НКО, медицина, транспорт, строитель
ство, лесозаготовка и другие виды де
ятельности. Как выяснили «Известия», 
первые фирмы на него оформляли ещё 
в 1990х годах.

С тех пор бизнесмен широкого про
филя не разбогател, живёт в Измайлово 
и обслуживается в обычной поликлини
ке. А из всего списка его фирм числится 
156 арбитражных дел общей суммой ис
ков на 2,6 млрд рублей.

— Потерял паспорт, вот и всё, спро
сите об этом у милиции, я туда писал 
заявление, — заявил «Известиям» Дми
трий Сумкин.
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Дать форум
На симпозиуме «Создавая будущее» обсудили новое мироустройство

Денис Гриценко

В Москве 4 ноября открылся международный симпо-
зиум «Создавая будущее». К гостям из сотни стран 

обратился министр иностранных дел РФ Сергей Лав-
ров, который рассказал, почему Запад противодейству-
ет формированию многополярного мира и что Россия 
и другие государства, разделяющие наши ценности, 
могут противопоставить этому. А президент НИЦ «Кур-
чатовский институт» Михаил Ковальчук назвал прио-
ритеты, развитие которых гарантирует нашей стране 
технологическое лидерство на долгие годы. Он также 
описал города будущего, в которых будут решены про-
блемы современных мегаполисов.

4 ноября в Москве открылся международный сим-
позиум «Создавая будущее». Он задуман как площадка 
для обсуждения будущего мира с участием представи-
телей органов власти и бизнеса, учёных и инженеров, 
футурологов и общественных деятелей из стран БРИКС, 
ШОС и СНГ, а также других государств, разделяющих 
идею многополярности в международной политике.

Это первое мероприятие, которое проходит в на-
циональном центре «Россия». Он был создан по рас-
поряжению президента России Владимира Путина 
для демонстрации на постоянной основе достиже-
ний страны и её граждан, а также для сохранения на-
следия одноимённой выставки, которую ранее мож-
но было увидеть на ВДНХ.

Симпозиум начался с панельной дискуссии «Бу-
дущее многополярного мира», модератором которой 
выступил политолог и телеведущий Дмитрий Саймс. 
Разговор на форуме, собравшем гостей практически 
из сотни стран, начался с выступления министра ино-
странных дел России Сергея Лаврова.

— Сегодня, в эпоху быстрых перемен, мы, конечно 
же, заинтересованы в том, чтобы учёные, мыслите-
ли, футурологи, визионеры, обладающие воображе-
нием и способностью к нестандартному мышлению, 
постарались заглянуть за горизонт и внести вклад 
в осмысление текущих процессов, в прогнозирова-
ние и моделирование новых форм международной 
жизни, которые будут отвечать изменившимся реа-
лиям и которые, по моему убеждению, должны опи-
раться на непреходящие принципы Устава ООН, — 
сказал Сергей Лавров.

По словам министра, сегодня они не выполняются 
не потому, что они плохие или несправедливые. На-
против, они справедливые, но Запад не хочет их испол-
нять, потому что стремится сохранить выстроенную 
им ранее в своих интересах систему международных 
отношений наперекор объективным историческим 
тенденциям укрепления многополярности.

Весь тысячелетний опыт российской государ-
ственности, который будет представлен в националь-
ном центре «Россия», должен послужить мощным 
стимулом для творческой активности гражданско-
го общества в РФ, добавил Сергей Лавров.

— Наш симпозиум назван научно-фантастическим. 
Я не сомневаюсь, что его научность гарантирована 
высоким качеством репутации собравшихся здесь 
экспертов из многих стран. Что касается фантасти-
ческого измерения повестки, дискуссии здесь навер-
няка дадут пищу для размышлений практикующим 
политикам, — сказал Сергей Лавров.

Ещё одним важным событием первого дня работы 
форума, которое привлекло внимание гостей из раз-
ных стран, стала серия интервью «Искусство жизни». 
Автор — искусствовед, ректор Санкт-Петербургской 
академии художеств имени Ильи Репина Семён Михай-
ловский побеседовал в том числе и с президентом НИЦ 
«Курчатовский институт» Михаилом Ковальчуком.

В ходе разговора глава Курчатовского институ-
та говорил о важности развития московского Поли-
технического музея, в работе которого он принима-
ет активное участие.

— Это самый крупный в мире политехнический му-
зей. Такого количества артефактов нет нигде в мире. 
И это первый в мире и самый старый политехнический 
музей, возникший до того, как они появились в Герма-
нии или США. Там идёт затянувшийся ремонт. Но на бу-
дущий год, я думаю, мы откроем его в центре Москвы — 
на том месте, где он был, — сказал Михаил Ковальчук.

По словам учёного, экспонаты музея показывают: 
предшественник России Советский Союз был техно-
логическим лидером во многих областях — от кос-

моса до ледокольного флота и атомной энергетики, 
а элементы искусственного интеллекта использова-
лись в стране уже в ходе беспилотного полёта косми-
ческого корабля «Буран» в 1988 году. В современных 
условиях стране необходимо выбрать правильные 
приоритеты, чтобы снова стать первой.

— Научные приоритеты сотни лет остаются одни-
ми и теми же. Это материя и энергия, из которых скла-
дывается всё остальное. Когда я рассказывал об этом 
президенту России, он спросил: «А душа?» А дальше 
душа и интеллект — естественный интеллект. Это 
третий и самый главный приоритет. Это то, чем Рос-
сия обладает в абсолютно самодостаточной мере, как 
ни одна страна в мире, — сказал Михаил Ковальчук.

Учёный подчеркнул: трёхсотлетний период раз-
деления научного познания на узкие специальные 
области заканчивается — и наступает время учёных, 
способных соединить гуманитарные и естественно-
научные знания и обобщить всю информацию, нако-
пленную в разных сферах. То есть стать современ-
ными натурфилософами.

Самой массовой по числу зрителей в этот день ста-
ла пленарная дискуссия «Философия будущего». Го-
стей приветствовал первый заместитель руководи-
теля администрации президента РФ, председатель 
оргкомитета национального центра «Россия» Сергей 
Кириенко. Вначале он зачитал обращение к участни-
кам симпозиума Владимира Путина, а затем сказал 
несколько слов от себя.

— Единство народа определяется не только тради-
циями, но и видением будущего. Если хотите — меч-
той. И мы, конечно же, мечтали и мечтаем о суверен-
ной и сильной стране, справедливом устройстве мира, 
где людям каждой национальности дана возможность 
реализовать свой талант, быть счастливыми и успеш-
ными, жить в безопасном мире. И все, кто собрался 
сейчас на международном симпозиуме, вносят в это 
свой огромный вклад, — отметил Сергей Кириенко.

Участниками панельной дискуссии стали также 
Михаил Ковальчук и разработчик кибердомов в Ин-
дии и Китае, архитектор Джеймс Ло. Разговор зашёл 
в том числе и о том, какими специалисты видят го-
рода будущего.

— Природоподобные технологии позволяют по-
строить новый уклад биоэкономики. Из-за скопления 
людей крупные современные города сталкиваются 
с множеством проблем, а из-за появления новых био-
логических опасностей, таких как COVID-19, ситуация 
ещё обострилась. Решением может стать строитель-
ство биоэкопоселений, — сказал Михаил Ковальчук.

Современные технологии позволяют обеспечить 
в них такой же уровень комфорта, как в городах, до-
бавил учёный.

— Города будущего будут полностью отличать-
ся от современной Москвы, Нью-Йорка или Гонкон-
га. Я верю, что они станут «второй природой» — ещё 
одной формой природы, которая будет в симбиозе 
с естественной средой, — рассказал Джеймс Ло.

Международный симпозиум «Создавая будущее» 
продлится до 6 ноября.

  Наука 

Внеземное разом
Российские учёные будут искать жизнь на Венере

Андрей Коршунов

Российские учёные подготовили аван-
проект миссии на Венеру. В числе про-

чих задач межпланетные аппараты про-
верят гипотезу о существовании жизни 
на соседней планете. Оптимальный срок 
отправки экспедиции — 2031 год. В составе 
межпланетной станции к соседней плане-
те отправят четыре аппарата — орбиталь-
ный комплекс, два атмосферных модуля 
и посадочный аппарат. Учёные предпо-
лагают, что в облачном слое Венеры мо-
гут существовать бактерии, а на поверх-
ности могут существовать формы жизни, 
в основе которых азотные и кремниевые 
соединения.

В России завершили аванпроект но-
вой экспедиции на Венеру. Как объясни-
ли разработчики, в её задачи кроме мас-
штабных комплексных исследований 
входит проверка гипотез о существова-
нии жизни на соседней планете. По мне-
нию специалистов, оптимальным сроком 
запуска будет 2031 год.

В состав межпланетной станции вой-
дут четыре исследовательских комплекса. 
Это орбитальный аппарат, два атмосфер-
ных модуля и посадочный аппарат. Проект 
подготовлен специалистами из Россий-
ской академии наук, Института космиче-
ских исследований (ИКИ) РАН, НПО Ла-
вочкина и других организаций.

— Как предполагают учёные, в облач-
ном слое Венеры на высоте 52–58 км, 
где температура и давление подоб-
ны земным, возможно существование 
бактерий. Кроме того, на поверхности 
(где жара порядка 460 °C и давление — 
92 земные атмосферы) могут разви-
ваться формы жизни на основе азотных 
и кремниевых соединений, — рассказал 
«Известиям» руководитель проекта, на-
учный руководитель ИКИ РАН, академик 
Лев Зелёный.

Он объяснил, что гипотезу о возможно-
сти жизни на соседней планете выдвинули 

российские учёные. Благодаря им интерес 
к Венере во всём мире значительно уве-
личился. Сейчас для её изучения разные 
страны готовят целые флотилии. В гон-
ке кроме РФ участвуют США, Китай, Ин-
дия, Евросоюз и другие. Несколько мис-
сий планируют запустить в конце этого 
десятилетия.

По словам учёного, в задачи всех мис-
сий, заявленных в зарубежных проектах, 
входит поиск биомаркеров, которые сви-
детельствуют о существовании хотя бы 
самых примитивных форм жизни. Боль-
шинство из них ограничится изучени-
ем планеты с высоты орбиты и запуском 
компактного спускаемого зонда. При этом 
Россия — единственная страна, которая 
имеет удачный опыт посадки аппаратов 
на поверхность Венеры. Поэтому наши 
возможности значительно шире, их сле-
дует использовать.

Отечественная экспедиция включает 
долговременные аэростаты и большой 
посадочный модуль, чего нет в зарубеж-
ных проектах. Именно с этими аппарата-
ми учёные связывают надежды на главные 
научные открытия. В том числе на возмож-
ное обнаружение живых организмов.

— Атмосфера Венеры на 96% состоит 
из углекислого газа, остальное — это азот 
и незначительное количество других эле-
ментов. Благодаря высоким температурам 
и давлению вблизи поверхности углекис-
лый газ существует в сверхкритическом 
состоянии. При этих условиях исчезают 
различия между жидкой и газовой фаза-
ми, а «воздух» больше напоминает густой 
горячий кисель. В такой среде самоор-
ганизация вещества может происходить 
иначе, чем на Земле. Природа этого не за-
прещает, поэтому при поиске биологи-
ческих организмов можно не ограничи-
ваться привычными догмами, — рассказал 
один из разработчиков теории о жизни 
на Венере, старший научный сотрудник 
Института катализа им. Г.К. Борескова 
СО РАН Валерий Снытников.

По его словам, отправной точкой для 
развития гипотезы стали изыскания рос-
сийского учёного Леонида Ксанфомалити. 
Он обнаружил на видео, сделанных авто-
матической межпланетной станцией «Ве-
нера-9» и последующими экспедициями, 
объекты с необычной структурой, кото-
рая может быть свойственна живым ор-
ганизмам. Эти объекты на разных кадрах 
появлялись, изменяли местоположение 
и исчезали.

— Опираясь на полученные данные, спе-
циалисты смоделировали молекулы, кото-
рые для венерианских организмов могут 
выполнять функцию ДНК, — рассказал Ва-
лерий Снытников. — Эта молекула на Земле 
обеспечивает хранение и передачу наслед-
ственной информации и играет ключевую 
роль в образовании жизни. Оказалось, что 
аналог носителя генокода для венериан-
ских условий возможен, если атомы фос-
фора заменить кремнием.

Вместе с тем, сообщил учёный, было по-
казано, что при сверхкритических услови-
ях многие инертные соединения приобре-
тают химическую активность. В том числе 
существуют полимеры (длинные молеку-
лы с повторяющейся структурой), которые, 
если они содержат кремний, становятся 
устойчивыми при температурах до 500 °C. 
При этом они размягчаются и становятся 
химически более подвижными.

— Таким образом в ходе эволюции в ад-
ских для земной жизни условиях на по-
верхности Венеры могли сформироваться 
биологические организмы, в основе кото-
рых кремниевые соединения, — резюмиро-
вал Валерий Снытников.

Как отметил Лев Зелёный, попытки соз-
дать подобную биосферу в лабораторных 
условиях на Земле невозможны, посколь-
ку не получится учесть все факторы, кото-
рые могут привести к зарождению жизни 
и обеспечить бесконечное разнообразие 
вариантов. Поэтому единственный способ 
найти ответы на поставленные исследо-
вателями вопросы — это лететь на Венеру.

Задачи:  
  отбор и анализ на месте проб грунта 
и атмосферных газов

  поиск биологических организмов 
или их следов

Цифровой «Союз»
Павел Гайдук

Историк космонавтики

8  ноября 2004 года со стартового стола космодрома 
Плесецк была впервые запущена новая модифика-

ция ракеты-носителя «Союз» с постфиксом «2.1а». Это 
многофункциональный аппарат, который совместно 
с разгонным блоком «Фрегат» или блоком выведения 
«Волга» может выводить полезную нагрузку на различ-
ные орбиты.

Первый запуск «Союза-2.1а» был произведён в те-
стовом режиме. Ракету направили по суборбиталь-
ной траектории с грузогабаритным макетом в ка-
честве полезной нагрузки. Изначально носитель 
считался модифицированным вариантом ракеты 
«Союз-У», которая эксплуатировалась с 1973 года. Од-
нако по мере развития «Союз-2.1а» также стал родо-
начальником семейства ракет.

Одна из особенностей этого аппарата в том, что 
на нём отечественные конструкторы впервые реа-
лизовали полностью цифровую сдвоенную систему 
управления. Она была разработана в НПО автоматики 
им. Н.А. Семихатова. Таким образом, началось актив-
ное внедрение цифровых технологий в процесс запу-
ска и управления российской космической техникой.

С 2020 года ракету «Союз 2.1а» стали также ис-
пользовать для запуска в пилотируемых аппаратах 
«Союз МС». При этом в космическом корабле был ре-
ализован ещё один цифровой вычислительный ком-
плекс, который позволял летать к МКС по сверхко-
роткой двухвитковой схеме — с общим временем 
подлёта три часа (а потенциально и по одновитковой 
схеме — за полтора часа). При этом наземный ком-
плекс стал проще, а сама ракета точнее.

Цифровая модернизация также затронула об-
новлённые двигатели первой и второй ступеней — 

РД-107А и РД-108А. В частности, была внедрена новая 
система телеизмерений, что позволило повысить 
точность выведения, устойчивость и управляемость 
ракеты-носителя. Кроме того, бортовая вычисли-
тельная машина была заменена более современной, 
производительной и менее габаритной. Вместе с тем 
в результате комплексных цифровых инноваций 
были разработаны новые модификации носителя — 
«Союз-2.1б» и «Союз-2.1в».

Стоит отметить, что первый из них был осна-
щён обновлённым двигателем третьей ступени. Это 
РД-0124, который отличается от предшественника 
РД-0110 (и прочих «высотных» двигателей) лучшими 
характеристиками для топливной пары керосин — 
кислород. Это увеличило возможности вывода ра-
кет на низкую околоземную орбиту с грузом до 8 т. 
Вместе с тем «Союз 2.1в» лишился боковых блоков, 
за что его в шутку называют «семёркой без морко-
вок» (напоминая об общем происхождении отече-
ственных ракет от единого предка — межконтинен-
тальной баллистической ракеты Р-7).

Подводя итог, можно констатировать: запуск 
«Союза 2.1а» стал историческим событием в том 
числе и потому, что положил начало переводу оте-
чественной ракетно-космической техники на циф-
ру. Первый этап этого процесса логично считать 
успешно завершённым в 2020 году, когда носи-
тель был интегрирован с пилотируемым кораблём 
«Союз МС». В этом подвиг отечественных специа-
листов космической отрасли, которые сумели пе-
ревести старую технику на новые рельсы. Такая 
модернизация порой сложнее, чем создание ново-
го изделия с нуля.

МНЕНИЕ
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Править балл
Чего ждать от плей-офф «Пути РПЛ» Кубка России

Алексей Фомин 

В Кубке России по футболу начинается 
самая интересная часть — плей-офф 

«Пути РПЛ». Первые матчи четвертьфи-
налов пройдут 5 и 6 ноября. Централь-
ным будет московское дерби «Динамо» — 
«Локомотив». В других играх столичный 
«Спартак» примет «Ростов», казанский 
«Рубин» встретится дома с ЦСКА, а пе-
тербургский «Зенит» — с грозненским 
«Ахматом». Раунд состоит из двух мат-
чей в каждой паре. И даже поражение 
по сумме этих встреч не будет означать 
вылет из турнира, так как при нынеш-
нем формате Кубка России проиграв-
ший в «Пути РПЛ» получит шанс побо-
роться за трофей через «Путь регионов».

�� «ДИНАМО» — «ЛОКОМОТИВ»

Команды идут рядом в турнирной та-
блице чемпионата России, но рассто-
яние между ними — четыре очка. «Ло-
комотив» находится на третьем месте 
и борется с «Краснодаром» и «Зенитом» 
за чемпионство, а расположившееся 
на четвёртой строчке «Динамо» воз-
главляет группу преследователей.

«Локомотив» увереннее выступил 
и на групповой стадии Кубка России. 

В шести матчах он потерял только 
один балл, лишь в серии пенальти (8:7) 
победив в гостях «Ростов» в последнем 
туре после ничьей в основное время 
(2:2). И это в игре, которая ничего не ре-
шала, так как к тому моменту «желез-
нодорожники» уже обеспечили себе 
первое место в своей четвёрке.

Московскому «Динамо» до послед-
него тура грозило попадание в «Путь 
регионов» с третьего места. Но всё-
таки оно обошло своих махачкалин-
ских одноклубников и со второго ме-
ста забралось в плей-офф «Пути РПЛ».

�� «СПАРТАК» — «РОСТОВ»

«Спартак» уверенно стал первым в куб-
ковой группе, опередив московское 
и махачкалинское «Динамо», а также 
самарские «Крылья Советов». Меж-
ду тем в чемпионате России дела 
у красно-белых идут нелучшим об-
разом. Правда, в последних двух ту-
рах они победили. Особенно должен 
радовать спартаковских болельщиков 
успех в самом принципиальном дер-
би РПЛ — против ЦСКА. В минувшие 
выходные подопечные Деяна Станко-
вича победили 2:0. Но пока они не мо-
гут подняться выше пятого места, от-

ставая на шесть очков от третьего 
и на 11 от первого.

«Ростов» всю осень находится в кри-
зисе. Последнюю победу в чемпионате 
подопечные Валерия Карпина одержа-
ли 1 сентября дома над воронежским 
«Факелом» (4:1). В Кубке они не побеж-
дают с 18 сентября. Серия без побед 
в РПЛ составляет семь матчей, а в обо-
их турнирах — восемь. В чемпиона-
те «Ростов» застрял на десятом месте 

с форой всего в два балла от зоны пе-
реходных матчей. В кубковой группе 
он занял второе место, уступив «Локо-
мотиву» и опередив «Оренбург» с «Хим-
ками».

�� «РУБИН» — ЦСКА

Команды идут рядом в турнирной таб-
лице чемпионата. И если для «Рубина» 
седьмое место можно считать хоро-

шим результатом с учётом ограничен-
ных ресурсов команды, то для ЦСКА 
шестая строчка — провал. Армейцы 
уже на 12 очков отстали от лидиру-
ющего «Краснодара» и на семь от за-
мыкающего первую тройку «Локомо-
тива».

Ещё в октябре казалось, что подо-
печные Марко Николича набрали ход: 
выиграли три матча подряд в чемпио-
нате и успешно завершили группо-
вой этап Кубка, заняв первое место 
в квартете с «Ахматом», «Краснода-
ром» и «Пари Нижним Новгородом». 
Но затем ЦСКА потерял очки в двух 
турах чемпионата, сыграв дома вни-
чью с «Факелом» (0:0) и проиграв дерби 
«Спартаку» (0:2). Ещё более удручало 
качество игры красно-синих, создав-
ших не очень много моментов в атаке. 
Не менее сложно им будет с отличаю-
щимся качественной обороной «Руби-
ном», если его главный тренер Рашид 
Рахимов не сильно увлечётся ротаци-
ей состава.

Казанцы в последнем туре группо-
вого этапа Кубка сумели обыграть в го-
стях тольяттинский «Акрон» (1:0) и ото-
брать у него второе место с путёвкой 
в плей-офф «Пути РПЛ». В чемпиона-
те осенью клуб довольно сложно на-
бирал баллы, в результате чего пошли 
слухи о возможной отставке Рахимо-
ва. Но седьмое место с солидным отры-
вом от зоны вылета пока даёт ему ос-

нования чувствовать себя спокойно. 
А в случае прохода в Кубке ЦСКА тре-
нер ещё больше укрепит свои позиции.

�� «ЗЕНИТ» — «АХМАТ»

«Зенит» уверенно стал первым в сво-
ей группе, опередив «Рубин», «Акрон» 
и «Факел». У него пока не всё хорошо 
в чемпионате, где подопечные Сергея 
Семака идут только на втором месте, 
уступая три очка «Краснодару». Но на-
личие высококлассных футболистов 
даже на скамейке запасных позволяет 
им уверенно чувствовать себя в Кубке 
России, победителем которого петер-
бургский клуб стал в прошлом сезоне.

«Ахмат» — главная сенсация груп-
пового этапа. Он сумел выйти из груп-
пы со второго места, отправив в «Путь 
регионов» «Краснодар». И это на фоне 
того, что в чемпионате грозненский 
клуб идёт на предпоследнем, 15-м ме-
сте — в зоне вылета. Лишь в позапро-
шлом туре он одержал первую победу 
в нынешнем розыгрыше РПЛ.
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Поклонники изобразительного 
искусства на прошлой неделе 

изучали новое пространство Тре-
тьяковской галереи и масштабную 
ретроспективу «Передвижники». 
В столичном кинотеатре «КАРО 11 
Октябрь» состоялись светские пре-
мьеры спортивной драмы «Федя. 
Народный футболист», сериалов 
«Плевако» и «Дайте шоу». А Нико-
лай Басков на закрытом концерте 
презентовал совместную песню 
со звездой начала 2000-х — рэпе-
ром Серёгой. «Известия» — о свет-
ских событиях прошлой недели.

�� «ПЕРЕДВИЖНИКИ»

Одним из главных культурных со-
бытий прошлой недели стало от-
крытие нового корпуса Третья-
ковской галереи на Кадашёвской 
набережной, которое состоялось 
во вторник, 29 октября. Дебюти-
ровать решено было масштабной 
ретроспективой «Передвижники», 
с произведений которых и начина-
лась история собрания музея.

Герои светской хроники, среди 
которых ценителей немало, про-
пустить событие, конечно, не мог-
ли. Их взору предстали «Грачи 
прилетели» Саврасова и «Охотни-
ки на привале» Перова, «Утро стре-
лецкой казни» Сурикова, «Пётр 
I допрашивает царевича Алек-

сея Петровича в Петергофе» Ге 
и многие другие работы. Кро-
ме того, в одном из залов рас-

положилась мультимедийная 
зона с произведениями передвиж-
ников на больших экранах и копи-
ями различных документов в ви-

тринах. Подробнее об увиденном 
писал обозреватель «Известий», 

который стал одним из пер-
вых посетителей простран-
ства и выставки.

�� «ФЕДЯ. НАРОДНЫЙ 
ФУТБОЛИСТ», «ПЛЕВАКО» 
И «ДАЙТЕ ШОУ»

Отметились в светской по-
вестке на прошлой неде-

ле не только представители мира 
арта, но и традиционно кино, у ко-
торых сейчас насыщенная пора по-
сле летнего затишья. Пока в инфор-
мационном поле не утихали споры 
о причинах очередного перено-
са релиза сериала «Преступление 
и наказание» с Иваном Янков-
ским в роли  Родиона Расколь-
никова, в столичном кинотеа-

тре  «Октябрь»  представили 
несколько других  проектов. 

В понедельник, 28 октября, в его сте-
нах прошла премьера спортивной 
драмы «Федя. Народный футболист» 
про легенду московского «Спартака» 
Фёдора Черенкова. Сыграл его моло-
дой актёр Станислав Румянцев.

На следующий день показыва-
ли исторический детектив «Плева-
ко». Главными звёздами вечера ста-
ли режиссёр проекта Анна Матисон 
и исполнитель главной роли Сергей 
Безруков. Пара вместе позировала 
на красной ковровой дорожке. Играет 
Безруков, стоит отметить, не самого 
Фёдора Плевако, а Николая Фёдоро-
вича Плевако, который стал художе-
ственным воплощением выдающего-
ся адвоката и оратора XIX века.

�� СОБИРАТЕЛЬНЫЙ ГЕРОЙ

В четверг, 31 октября, кинотеатр 
принимал следующую светскую 
премьеру — сериала-скандала (так 
его определяют создатели) «Дайте 
шоу» про изнанку российских ток-
шоу и шоу-бизнеса. Снял проект ре-
жиссёр Дмитрий Литвиненко. Глав-
ные роли исполнили Милош Бикович 
и Анастасия Красовская. В центре 
сюжета поп-звезда Кирилл Артемьев, 
которого обвиняют в изнасиловании 
девушки. Апогеем разбирательств 
оказывается участие обоих в скан-
дальном ток-шоу. Ведущего переда-
чи сыграл Игорь Верник.

— Это отчасти собирательный об-
раз, отчасти придуманный герой, 
потому что такого персонажа нет, 
мы его сочинили вместе с режиссё-
ром, с авторами. Но в нём много черт 
от тех людей, которые населяют эту 
прекрасную и сложную планету под 
названием телевидение, — рассказал 
он журналистам во время премьер-
ного показа о своём герое.

Богат проект и на камео — Севиль 
из Artik & Asti, Дима Билан, Николай 
Басков, Алсу, Анатолий Цой, Доми-
ник Джокер. Явка на премьере была 
внушительной. Появились участни-
ки «Дайте шоу» и их коллеги по цеху. 
Отметились Александр Петров с су-
пругой, Софья Синицына, Григорий 
и Вадим Верники, Слава Копейкин, 
Иван Добронравов и многие другие.

Валерия Чуб 

Играют все
Чем удивил фестиваль восточной культуры Hinode —  
мероприятие объединилось с Console Gaming Festival

Юлия Фролова

В Москве завершился фестиваль 
восточной культуры Hinode — 

3 и 4 ноября он собирал поклонни-
ков Азии на площадке Main Stage. 
Параллельно с ним прошёл первый 
фестиваль видеоигр CGF — гейм-
ивент семейного формата, позво-
ляющий познакомиться с новинка-
ми на консолях Nintendo, PlayStation 
и Xbox. До пандемии Hinode собирал 
десятки тысяч участников. Нынеш-
ний фестиваль был гораздо скром-
нее: последствия длительной паузы 
более чем ощутимы. Организаторы 
даже решили сделать второй день 
бесплатным. «Известия» побыва-
ли на Hinode и CGF и рассказывают, 
чего ждать от фестивалей, фактиче-
ски заменивших масштабные Comic 
Con Russia и «Игромир».

Ещё совсем недавно Hinode Power 
Japan был главным фестивалем тра-
диционной и современной японской 
культуры если не во всей России, то как 
минимум в Москве. Тысячи человек 
с 2011 года собирались ежегодно в 75-м 
павильоне ВДНХ, чтобы познакомиться 
с техниками каллиграфии и монохром-
ной живописи суми-э, попробовать на-
стоящую японскую еду, составить ике-
бану или сложить оригами, послушать 
традиционную музыку, познакомить-
ся с новинками манги, аниме и, конеч-
но же, посмотреть на ярчайшее дефи-
ле косплееров.

А собирались на Hinode только луч-
шие, поскольку именно здесь прохо-
дил отборочный конкурс косплея, 
по итогам которого победитель пред-
ставлял Россию на мировом конкурсе 
World Cosplay Summit в Японии. Суди-
ли российский этап звёзды японско-
го косплея.

Организатором Hinode неизменно 
выступает группа компаний «Японский 
дом», уже больше 40 лет занимающая-
ся проектами, посвящёнными знаком-
ству с Японией. В традиционном фор-
мате Hinode последний раз проходил 
в 2019 году. И хотя политики утверж-
дают, что на официальном уровне от-
ношения между Россией и Японией 
в настоящее время находятся на са-
мом низком уровне, интерес в нашей 
стране к японской культуре не сбавля-
ет оборотов. Hinode вернулся в Москву 
спустя пять лет, правда, теперь это фе-
стиваль восточной культуры, но Япо-
ния по-прежнему в её авангарде.

— Мы надеемся, что сможем вер-
нуться на тот уровень, который был 
до [пандемии]. Для нас это сейчас тоже 
большой вызов. Конечно, пауза была 
длинная, она не даёт нам пока воз-
можности собирать людей, как это 
было раньше. Но мы правда надеемся, 
что можем вернуть нашу аудиторию. 
Мы верим, что люди и культура могут 
восстановить хорошие отношения, — 
сказал «Известиям» председатель фе-
стиваля Hinode Иори Эндо.

Нынешний Hinode действительно 
прошёл скромнее по числу посетите-
лей, чем в прошлые годы. И хотя у ос-
новной сцены Main Stage оба дня было 
довольно плотно, сказать, что, как 
в прошлые годы, Hinode собрал тыся-
чи поклонников Японии, нельзя. При 
этом сама программа осталась такой 
же насыщенной и максимально погру-
жающей гостей фестиваля как в япон-
ские традиции, так и в современность.

Возобновлённый Hinode открылся 
3 ноября с выступления российской 
танцевальной группы «Кисэки-но хана». 
Девушки в традиционных японских ки-
моно и с причёсками исполнили спе-
циальный танец фестиваля. 

Позже они снова поднялись на глав-
ную сцену уже с мастером японско-
го танца нихон-буё Фудзимой Сиэно. 
Фудзима-сенсей — мастер высшей 
категории главной школы «Фудзима» 
в Токио и член Ассоциации японского 
классического танца, которая приез-
жала в Россию неоднократно. Пять лет 
спустя Москву посетила и японская ху-
дожница, мастер японской монохром-
ной живописи тушью Такэдзава Митиё, 
которая рисовала на сцене под музыку 
Петра Чайковского.

— Я не была в России целых пять лет 
и была очень рада снова сюда при-
ехать. Здесь меня всегда тепло и ра-
достно встречают, — рассказала «Из-
вестиям» художница.

Музыкальным хедлайнером всего 
фестиваля стала группа барабанщиков 
«Цую Хомпо». Цуюки Кадзухиро, Гото 
Сюдзи и Ота Акира исполнили энер-
гичные национальные мотивы на япон-
ских барабанах вадайко.

Однако главным событием всего 
Hinode по традиции стал конкурс кос-
плея, собравший внушительную толпу 
зрителей. Раз за разом на сцене появ-
лялись ожившие герои японских ани-
ме и видеоигр: Naruto, Genshin Impact, 
«Унесённые призраками», Code Geass, 
Hades.

Наиболее волнующая часть 
косплей-программы  — 
групповой конкурс Big Size 
Defile. Здесь командам не-
обходимо было под фоно-
грамму разыграть зара-
нее подготовленную сцену. 
Жюри оценивало не толь-
ко качество костюмов, гри-

ма и полноразмерных декораций, 
но и раскрытие характера персона-
жей, владение их характерными же-
стами и даже оружием.

— Раньше у нас косплееры езди-
ли в Японию представлять Россию 
на World Cosplay Summit. Сейчас они 
ездят в Японию на другой фестиваль, 
а также на фестиваль в Индию. Почему 
Индия? Когда мы поняли, что не можем 
участвовать в чемпионате в Японии, 
решили обратиться в БРИКС. И Индия 
сказала, что готова принимать косплее-
ров из России, — пояснил Иори Эндо.

Однако главной интригой Hinode 
стал фестиваль Console Gaming Festival 
(CGF), организованный компанией 
«Ачивка» — это импортёр в Россию игр 
и другой продукции Nintendo. В цен-
тре зала установили игровые консо-
ли с баннерами видеоигр. Посетите-
лям были представлены как новые The 
Legend of Zelda: Echoes of Wisdom и ре-
мейк Silent Hill 2, так и уже известные 
Assassin’s Creed Mirage, GTA V, «Ведь-
мак 3: Дикая охота». Всего больше 
50 названий самых разных жанров.

На долю секунды можно было 
ощутить атмосферу старого доброго 
«Игромира» — выставки компьютер-
ных игр, которая проходила вместе 
с фестивалем Comic Con Russia. Одна-
ко, по словам генерального директо-
ра «Ачивки», бывшего главы «Nintendo 
Россия» Яши Хаддажи, CGF, в отличие 
от «Игромира», «история не нишевая 
и ориентированная исключительно 
на геймеров. Новый фестиваль — се-
мейная история».


	izv_0511_01
	izv_0511_02
	izv_0511_03
	izv_0511_04
	izv_0511_05
	izv_0511_06
	izv_0511_07
	izv_0511_08

